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Acta de la sesión N.° 6710 ordinaria, celebrada por el Consejo Universitario, el día martes veinte de 
junio de dos mil veintitrés, en la sala de sesiones.

Participan los siguientes miembros: M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, directora, Área de 
Ciencias Agroalimentarias; Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector; Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, 
Área de Ciencias Básicas; Dr. Carlos Palma Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; Dr. Eduardo Calderón 
Obaldía, Área de Ingeniería; Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, Área de Artes y Letras; Dr. Jaime Alonso 
Caravaca Morera, Área de Salud; Dr. Carlos Araya Leandro, Sedes Regionales; MTE Stephanie Fallas 
Navarro, sector administrativo; Srta. Natasha García Silva y Srta. Valeria Bolaños Alfaro. sector estudiantil, 
y Lic. William Méndez Garita, representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las catorce horas y dos minutos, con la participación de los siguientes miembros: 
Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE 
Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Srta. Valeria Bolaños, Dr. Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez.

Ausentes con excusa: Dr. Gustavo Gutiérrez y Lic. William Méndez.

La señora directora del Consejo Universitario, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, da lectura a la 
siguiente agenda:

1. Informes de Dirección.

2. Informes de la Rectoría.

3. Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional: Revisar la Resolución 
R-271-2022, en la que se ordenan diversas acciones relativas a la Sección de Mantenimiento y 
Construcción de la Oficina de Servicios Generales (OSG) específicamente con la Unidad de Diseño y 
Supervisión de Obras (UDSO) y a la Oficina Ejecutora del Programa de Inversiones (OEPI).

4. Comisiones Especiales: Análisis y recomendación del modelo de remuneración por dietas en el 
Consejo Universitario.

5. Comisión de Asuntos Jurídicos: Recurso de Apelación subsidiaria presentada por el Prof. Gustavo 
Chan Mora.

6. Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios: Presupuesto extraordinario 1-2023.

7. Denuncia contra autoridad universitaria superior.

ARTÍCULO 1

Informes de dirección

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, se refiere a los siguientes asuntos:

I- Correspondencia

Para el CU

a) Proceso de devolución de resultados del estudio de clima organizacional del Consejo 
Universitario

La Oficina de Recursos Humanos (ORH) remite el oficio ORH-3115-2023, en relación con el informe ORH-
DH-CVL-04-2023; con el propósito de continuar con el proceso de devolución de resultados del estudio 
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de clima organizacional realizado en el Consejo Universitario se ofrecen las siguientes fechas disponibles 
para tal actividad: sesión con Dirección (viernes 16 de junio, 1:30 p. m.) y sesión con el personal (viernes 23 
de junio, 10:00 a. m.). Cabe destacar que en un primer momento se realizaría la devolución a la dirección, 
con posibilidad de incorporar al nivel de jefaturas o miembros del Consejo Universitario, según lo que 
considere pertinente. Posteriormente, se realizará una segunda sesión para el resto del personal. Cada 
espacio tendrá una duración de dos horas aproximadamente y una vez confirmadas las fechas propuestas, 
se coordinará a convenir el lugar en el que se desarrollarán las actividades.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que el Consejo Asesor del Centro de Información 
y Servicios Técnicos (CIST) se reunió para evaluar el oficio y se concluyó que deben reunirse primero con 
los representantes de la Oficina de Recursos Humanos para proceder con una devolución de resultados. La 
actividad se completó la semana anterior, donde la Oficina de Recursos Humanos presentó las conclusiones 
y tuvieron la oportunidad de conversar sobre lo que se incluía en el informe, así como las acciones a seguir.

Además, se planeó la forma en que se realizará la devolución al personal del CIST y se acordó que se 
hará el viernes 30 de junio de 2023. La convocatoria se hizo en horario de 8 a. m. a 10 a. m., y no estarán 
presentes ninguna de las jefaturas ni los mie mbros del Consejo Universitario para darles la oportunidad 
de conversar con las personas de la Oficina de Recursos Humanos; posteriormente, entre las 10:30 a. m. y 
las 12 m. participarán las coordinaciones y los miembros del Consejo Universitario que deseen asistir para 
presentar y conversar sobre el plan que está definiendo el Consejo Asesor del CIST, a fin de evaluar las 
oportunidades de trabajo para abordar esos temas.

Explica que fue una estrategia que se construyó en conjunto con la Oficina de Recursos Humanos 
porque se consideró que fue la mejor forma de abordarlo y el Consejo Asesor del CIST lo consideró de esa 
forma; entonces, respetando los espacios se va a programar de esa manera.

****A las catorce horas y ocho minutos, entra el Dr. Carlos Araya.****

Continúa con la lectura.

b) Corrección a resolución de Vicerrectoría de Docencia

La Vicerrectoría de Docencia emite la Corrección a la Resolución VD-12073 (07-06-2023), relacionada 
con el plan de estudios del Bachillerato y Licenciatura en Ortoprótesis y Ortopedia, código 510419, plan 2.

c) Modificación parcial a plan de estudios

La Vicerrectoría de Docencia autoriza, por medio de la Resolución VD-12500-2023, la modificación 
parcial al plan de estudios de Licenciatura en Ingeniería Civil, código 420101, planes 2 y 3, según solicitud 
realizada mediante oficio EIC-1282-2022.

d) Criterio legal relacionado con el escenario de una eventual improbación de vacaciones para 
una persona miembro del Consejo Universitario

La Asesoría del Consejo Universitario brinda, mediante el Criterio Legal CU-20-2023, el análisis 
correspondiente al escenario de una eventual improbación de vacaciones para una persona miembro del 
Consejo Universitario. En conclusión, denegar las vacaciones de una persona miembro que tiene acreditado 
su derecho de conformidad con el Sistema Integrado de Recursos Humanos de la Universidad de Costa 
Rica (SIRH) implica modificar el proceder habitual del Órgano Colegiado y ello puede reñir con la buena 
fe con la que se ha manejado el disfrute del derecho a las vacaciones de las personas miembro y que, según 
fue analizado por las altas jurisdicciones de la Sala Segunda y la Sala Constitucional, constituye un umbral 
de carácter legal en las relaciones laborales.
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Resulta indispensable advertir que, aunque el Consejo Universitario no es el patrono directo de las 
personas miembro, pues tal rol lo ocupa la Universidad de Costa Rica como patrono único, ciertamente la 
denegatoria del goce de las vacaciones a alguna persona miembro que acuerde el Órgano se debe adoptar 
bajo explícitas y motivadas razones de oportunidad y conveniencia que justifiquen la negativa, como lo 
podría ser, por ejemplo, la paralización del órgano colegiado por razones de cuórum, la rendición de 
cuentas que en condición de miembro le corresponde atender sobre algún tema particular, el cumplimiento 
de algún acuerdo del Consejo Universitario que haga obligatoria su presencia o alguna razón análoga 
que en una correcta discrecionalidad administrativa se pueda estimar como justificación suficiente para 
rechazar válidamente la solicitud de vacaciones.

Lo anterior, se señala bajo el riesgo de que el incumplimiento de tales motivaciones puede dar lugar a que 
la decisión constituya un acto administrativo arbitrario y, por tanto, objeto de impugnación ante el propio 
Órgano Colegiado o ante la jurisdicción de los Tribunales de Justicia. El documento consta de seis páginas.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ argumenta que en las últimas ocasiones han tenido 
solicitudes de vacaciones muy cercanas a la fecha del disfrute y eso en algún momento podría significar 
que prácticamente no tengan el tiempo suficiente para aprobarlas antes de la fecha, por lo que quería tenerlo 
claro ante alguna consulta de parte de los miembros respecto a la posibilidad de improbación de una solicitud 
de vacaciones en particular.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA da las buenas tardes, agradece la consulta que gentilmente ha 
realizado la M.Sc. Ana Carmela Velázquez porque permite un panorama más claro de ciertos escenarios que 
pueden ser analizados por el Órgano Colegiado en materia de vacaciones, como bien lo explica el oficio.

Aprovecha para hacer una invitación, pues considera importante que ante la sensibilidad de muchos 
de los temas que trabajan en el Consejo Universitario la presencia de todas las personas que forman parte 
del Órgano Colegiado es vital, por lo que solicita se utilice una franja de tiempo lo suficientemente amplia 
que permita proyectar una participación activa y el cuórum del Órgano Colegiado para que las decisiones 
no se vean alteradas.

Reitera su agradecimiento a la M.Sc. Ana Carmela Velázquez por realizar la consulta, ya que le 
permite contar con una noción muy clara de aquellos momentos en los cuales por el interés superior del 
Órgano Colegiado probablemente puedan considerar la denegación de las vacaciones. Conoce que hay 
situaciones excepcionales, de emergencia, que requieren la solicitud de vacaciones en un tiempo muy corto; 
no obstante, cree que también la exhortativa va en la línea de tener esos elementos en consideración para 
que, en la medida de las posibilidades, las soliciten con la mayor antelación posible.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA da las buenas tardes. En la misma línea del Dr. Jaime Alonso Caravaca, 
considera que habiendo recibido esa información de parte de la asesoría legal es importante que se 
establezca algún protocolo para solicitar las vacaciones justificadas con suficiente tiempo, aunque algunos 
casos están sujetos a aquellas situaciones de fuerza mayor o caso fortuito donde se va a ver en la obligación 
de solicitarlas, pero en términos generales deberían distinguir dos tipos de vacaciones: uno para los días 
en que obligatoriamente tienen sesiones o comisiones y aquellos otros casos en los cuales se puede pedir 
vacaciones cuando no existan sesiones ordinarias ni extraordinarias ni comisiones del Órgano Colegiado. 
De esa forma, se trataría de ordenar la asistencia a la sesión tratando de que no sufra consecuencias por la 
no presencia, es decir, cuórum insuficiente, pero le parece una práctica positiva establecer la solicitud con 
cierto tiempo de antelación para los casos de sesiones, y para otros que no tengan sesión tal vez no sería tan 
importante.
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Reitera que sería una buena práctica para evitar que en algún momento el Consejo Universitario tenga 
que sesionar urgentemente o por razones de relevancia y para ese día en concreto no tengan la asistencia 
necesaria en virtud de que se solicitaron las vacaciones con unos días de antelación.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Eduardo Calderón.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN da las buenas tardes, adelanta solicitó el traslado de vacaciones 
de su unidad académica al Consejo Universitario, pero todavía no se ha concretado; está en conversación 
tanto con su unidad como con la Oficina de Recursos Humanos porque, como le comentó a la M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez, desea solicitar vacaciones a partir del 14 de julio de 2023; sin embargo, todavía no se 
ha clarificado el tema, entonces simplemente para colocarlo en el “tapete”.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ continúa con la lectura.

e) Modificación al Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica

El Sr. Iván Molina Jiménez, docente de la Universidad, remite un correo electrónico con fecha 12 de junio 
de 2023, en el cual manifiesta que dos principios fundamentales del quehacer universitario, la libertad de 
cátedra y la libre expresión de ideas y opiniones, pueden ser fácilmente vulnerados porque no existe una 
instancia responsable de velar por su promoción y defensa. Por lo tanto, su petición es que el Consejo 
Universitario considere reformar el artículo 40 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, 
referido a las responsabilidades del Rector, e introduzca un inciso más, que establezca como una de sus 
funciones promover la libertad de cátedra y la libre expresión de las ideas y opiniones, y velar por su 
respeto y cumplimiento. De este modo, se evitaría que, cada vez que dentro de la UCR se lesiona o se 
intenten lesionar estos dos principios, la única opción realmente efectiva que tenga la persona afectada sea 
recurrir de inmediato a la Sala Constitucional.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que el oficio del Prof. Molina lo incluyó en el 
informe para que sea un insumo si alguna de las personas miembros considera que coincide con esa línea de 
pensamiento, de manera que se preparare una Propuesta de Miembro al plenario para que la reforma que se 
está proponiendo sea analizada por la Comisión de Estatuto Orgánico.

Continúa con la lectura.

f) Modificación de disposiciones para el uso de la mascarilla en las instalaciones universitarias

La Rectoría resuelve, mediante la Resolución de Rectoría R-133-2023, modificar las disposiciones vigentes 
en materia de uso de la mascarilla en las instalaciones universitarias establecidas en la Resolución R-296-
2022. Al respecto, indica que, las instancias universitarias que brindan servicios de salud en todas las 
sedes y recintos y las unidades académicas que, como parte de sus actividades, atiendan prácticas clínicas 
u otro tipo de acciones con interacción directa con pacientes, deberán generar equipos coordinadores 
encargados de disponer medidas para mitigar el riesgo de infecciones respiratorias. Además, la comunidad 
universitaria y las personas usuarias de los servicios de salud que presta la Institución deberán acatar las 
medidas dispuestas por cada instancia universitaria y unidad académica para la prestación de servicios de 
salud. Finalmente, se recomienda a las personas con síntomas respiratorios evitar asistir presencialmente a 
la Universidad, en la medida de lo posible. De lo contrario, se recomienda utilizar una mascarilla mientras 
persistan los síntomas.
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Circulares

g) Sesión de trabajo sobre propuesta de resolución que regulará el proceso transitorio y 
simplificado de evaluación del personal docente 2022

La Vicerrectoría de Docencia remite, la Circular VD-25-2023, en seguimiento a las acciones de consulta 
sobre la propuesta de resolución que regulará el proceso transitorio y simplificado de evaluación del 
personal docente 2022, iniciadas mediante la Circular VD-23-2023, convoca a una sesión presencial de 
trabajo el viernes 23 de junio de 2 a 5 p. m., en el Auditorio de la Plaza de la Autonomía, con el fin de 
socializar y discutir el documento propuesto, así como abrir un espacio para aclarar consultas que puedan 
surgir del estudio de este. Para la Vicerrectoría y para la Institución es de suma importancia contar con 
la participación y la realimentación de la comunidad, en el marco de este importante proceso de alcance 
institucional.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ refiere que la resolución que emite la Vicerrectoría de 
Docencia está siendo discutida y analizada como un insumo dentro del marco de la subcomisión que está 
valorando y preparando el Reglamento de evaluación del desempeño, y es importante que esa acción tomada 
por la Vicerrectoría incluya aspectos que pueden ser de valor para el trabajo que la subcomisión tiene que 
llevar a cabo.

Continúa con la lectura.

h) Aspectos a tomar en cuenta para realizar el proceso de selección y eliminación de documentos 
institucionales

La Comisión Universitaria de Selección y Eliminación de Documentos (Cused) informa, mediante la 
Circular CUSED-1-2023 y en seguimiento a la Circular CUSED-2-2018, algunos aspectos que deben 
tomarse en cuenta para realizar el proceso de selección y eliminación de los documentos institucionales, 
considerando lo delicado de esta labor. Es necesario elaborar un acta de eliminación de documentos, 
según lo establecido en el “Procedimiento Eliminación de Documentos de la Universidad de Costa Rica”. 
Además, debe tomarse en cuenta lo comunicado en la Circular CUSED-1-2019, sobre los aspectos a 
considerar para la elaboración de las actas de eliminación de documentos, entre otras consideraciones.

i) Borrador de propuesta para la evaluación docente correspondiente al 2022 en consulta

La Vicerrectoría de Docencia remite, con la Circular VD-23-2023, un borrador de propuesta de resolución 
para la evaluación del personal docente para el año 2022. El objetivo de esta consulta es recibir criterios, 
opiniones, insumos y retroalimentaciones en torno al contenido normativo, procedimental y metodológico 
del documento adjunto, el cual forma parte de un proceso transitorio y simplificado de evaluación que 
habilitará el pago de rubros salariales por concepto de anualidad correspondiente al año 2022, de 
conformidad con la legislación nacional vigente. El nuevo periodo de consulta estará disponible hasta el 
viernes 23 de junio de 2023 y las personas interesadas en emitir una observación o criterios podrán hacerlo 
a través de oficio o mediante el correo electrónico: evaluacion.docente@ucr.ac.cr. Finalmente, manifiesta 
que este documento es el resultado de varios meses de arduo trabajo articulado entre varias instancias y 
responde al acuerdo del Consejo Universitario que respalda la competencia de la Administración Superior 
para determinar lo correspondiente a la evaluación docente en la Institución.

j) Convocatoria Publicare II-2023

La Vicerrectoría de Docencia comunica, mediante la Circular VD-24-2023, la apertura de la convocatoria 
Publicare II-2023: Apoyo para mujeres académicas interinas y en propiedad que desean culminar 
su publicación. Esta es una iniciativa creada con la intención de constituirse en una acción afirmativa 
institucional para atender las inequidades y brechas de género históricas entre el personal docente y que 
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afectan a las mujeres que quieren avanzar en su carrera académica. Este apoyo se concretará en tiempo 
docente u horas asistente, así como en un espacio de acompañamiento para que las participantes culminen 
y envíen a publicación artículos científicos o capítulos derivados de tesis de posgrados o de proyectos de 
Investigación, Docencia y Acción Social. Las postulaciones se recibirán del 12 al 23 de junio de 2023 
mediante un formulario en línea.

k) Pautas para la confección de los reintegros de fondo de trabajo

La Oficina de Administración Financiera (OAF) comunica, mediante la Circular OAF-4-2023 que, en aras 
de facilitar la trazabilidad de los reintegros de fondos de trabajo y con base en lo dispuesto en la diversa 
reglamentación que rige nuestra Institución; se detallan algunas pautas a cumplir para la confección de 
los reintegros de fondo de trabajo.

Copia CU

l) Inclusión de habilidades para la vida en la formación académica de la Universidad de Costa 
Rica

La Escuela de Orientación y Educación Especial (EOEE) remite copia del oficio EOEE-740-2023, dirigido 
a la Rectoría, donde externa el interés de la Escuela, y particularmente, la Sección de Orientación de 
participar en las labores necesarias para la elaboración de la propuesta que pretende incluir habilidades 
para la vida en la formación académica de la UCR. Sobre lo anterior no está de más señalar que esta 
iniciativa es completamente atinente a la formación en Orientación ya que el enfoque de habilidades para 
la vida es ampliamente abordado en la carrera y se ha trabajado en el marco de cursos y proyectos, por lo 
que cuentan con experiencia y profesionales con vasto dominio de la temática.

Asimismo, la Escuela de Orientación y Educación Especial (EOEE) emite copia de la nota EOEE-742-
2023, dirigida a la Vicerrectoría de Docencia, donde manifiesta su interés en participar en la propuesta que 
pretende incluir habilidades para la vida en la formación académica de la UCR.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ considera que es un voto de apoyo a la iniciativa, y la 
Escuela de Orientación y Educación Especial ha tomado el reto de sumarse, por lo que reconoce el esfuerzo 
de trabajar en esa dirección.

Cede la palabra al Dr. Jaime Alonso Caravaca.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA agradece a la Escuela de Orientación y Educación Especial 
el colocarse a disposición, dado que ya tienen la experiencia en esa materia y reconocen la importancia de 
trasversalizar esa estrategia en el ámbito universitario. Además, refuerza que como Órgano Colegiado y 
como Consejo Universitario tomaron la decisión correcta, lo cual también debería enorgullecerles como 
miembros del Órgano Colegiado.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ continúa con la lectura.

m) Gestión de criterios de personas especialistas

La Comisión de Régimen Académico (CRA) remite copia del oficio CRA-909-2023, dirigido a la Facultad 
de Farmacia, en el cual señala el no cumplimiento por parte de la Facultad con lo indicado en la Circular 
VD-63-2020 y su adición, relacionada con la gestión de criterios de personas especialistas. Por lo anterior, 
solicita la información para resolver el caso de la profesora Ana Cecilia Ruiz Imbert, que involucraba en 
total 2 obras, y para el cual se requería obtener dos criterios de especialistas por cada una de ellas.
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n) Gestión de criterios de personas especialistas

La Comisión de Régimen Académico (CRA) remite copia del oficio CRA-907-2023, dirigido a la Escuela de 
Arquitectura, en el cual señala el no cumplimiento por parte de la Escuela con lo indicado en la Circular 
VD-63-2020 y su adición, relacionada con la gestión de criterios de personas especialistas. Por lo anterior, 
solicita la información para resolver el caso de las profesoras Helga Von Breymann Miranda y Lucía Riba 
Hernández, y del profesor Manuel Zumbado Retana.

ñ) Gestión de criterios de personas especialistas

La Comisión de Régimen Académico (CRA) remite copia del oficio CRA-906-2023, dirigido a la Escuela 
de Estadística, en el cual señala el no cumplimiento por parte de la Escuela con lo indicado en la Circular 
VD-63-2020 y su adición, relacionada con la gestión de criterios de personas especialistas. Por lo anterior, 
solicita la información para resolver el caso del profesor Shu Wei Chou Chen, que involucraba en total 1 
obra y para la cual se requería obtener dos criterios de especialistas.

La Escuela de Estadística, en respuesta a la CRA, emite copia del oficio EEs-464-2023, en el cual informa 
que en un plazo de cinco días hábiles enviará la información solicitada. Asimismo, manifiesta las disculpas, 
por el atraso en que se ha incurrido en dicho trámite.

o) Solicitud de Programa de Posgrado para aprobación de presupuesto

El Programa de Posgrado en Evaluación de Programas y Proyectos de Desarrollo emite copia del oficio 
PPEPPD-86-2023, dirigido a la Vicerrectoría de Administración (VRA), donde se reitera la solicitud 
de aprobación del presupuesto adicional 7484 del Programa de Posgrado, equivalencia contable 2156, 
remitido a la Oficina de Administración Financiera con las aprobaciones respectivas por parte del Sistema 
de Estudios de Posgrado y la Vicerrectoría de Investigación. Asimismo, señala que, el Posgrado ha mostrado 
históricamente (últimos diez años) un manejo financiero y presupuestario adecuado, responsable, ajustado 
a la realidad y altamente congruente con la normativa, lineamientos y disposiciones universitarias vigentes.

p) Solicitud de criterio legal del borrador de propuesta para la evaluación docente correspondiente 
al 2022

La Vicerrectoría de Docencia remite copia del oficio VD-1749-2023, dirigido a la Oficina Jurídica, donde 
adjunta un borrador de propuesta de resolución para la evaluación del personal docente para el 2022, 
con el objetivo de que realice una revisión jurídica sobre la totalidad de la propuesta; a fin de remitir a la 
Vicerrectoría cualquier criterio, opinión, insumo y retroalimentación que se considere oportuna en torno al 
contenido normativo, procedimental y metodológico del documento. Asimismo, la Vicerrectoría agradece, 
adicionalmente, el criterio jurídico a ocho inquietudes que formula en su oficio. Por último, agradece que 
los aportes de la Oficina Jurídica puedan remitirse, a más tardar, el viernes 23 de junio de 2023.

q) Propuesta de modificación de los topes de contratación para el 2023

La Oficina de Suministros remite copia del oficio OS-631-2023, dirigido a la Vicerrectoría de Administración, 
en atención al oficio R-2999-2023, relacionado con el Comunicado R-103-2023. Al respecto, remite la 
propuesta de modificación a los topes de contratación establecidos para el presente año. Lo anterior en el 
marco de la implementación de la Ley General de Contratación Pública N.° 9986 y lo establecido por la 
Contraloría General de la República. Adicionalmente y en coordinación con los entes correspondientes, se 
están preparando los procedimientos para cada una de las instancias de adjudicación, para el dictado del 
acto final de los procesos de compra.
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II. Solicitudes

r) Autorización para la compra de bienes intangibles de la Oficina de Contraloría Universitaria 
por medio de Fondo de Trabajo

La Oficina de Contraloría Universitaria (OCU) remite el oficio OCU-342-2023, donde solicita la autorización 
para iniciar los trámites respectivos para la adquisición de un software 360Deploy. Este software facilitará 
el proceso de despliegue de la plataforma de desarrollo hacia la de producción y cumple a cabalidad con 
las necesidades que se presentan en la oficina. La compañía MAMPRESA cotizó el software por un monto 
de ₡145 000, la versión cotizada es la que cumple con la funcionalidad buscada y actualmente en la partida 
de bienes intangibles cuentan con presupuesto suficiente para sufragar esta inversión. Esta solicitud surge 
a raíz de la Resolución de Rectoría R-80-2023.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ menciona que, de igual manera que analizaron hace 
unas semanas una solicitud de la Oficina de Contraloría Universitaria, desea proponer el siguiente acuerdo: 
“Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con lo indicado en el oficio OCU-342-
2023, autorizar a la Oficina de Contraloría Universitaria a realizar la compra de un software 360Deploy, por 
medio de su Fondo de Trabajo”.

A continuación, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Dr. Germán Antonio 
Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con lo indicado en el oficio OCU-
342-2023, autorizar a la Oficina de Contraloría Universitaria a realizar la compra de un software 
360Deploy, por medio de su Fondo de Trabajo.

ACUERDO FIRME.

s) Remite borrador de propuesta para la evaluación docente correspondiente al 2022 para 
consideración del Consejo Universitario

La Vicerrectoría de Docencia adjunta, con el oficio VD-1748-2023, un borrador de propuesta de resolución 
para la evaluación del personal docente para el año 2022. Al respecto, la Vicerrectoría queda atenta a 
cualquier criterio, opinión, insumo y retroalimentación que el Consejo Universitario considere oportuno 
remitir en torno al contenido normativo, procedimental y metodológico del documento. Dicho borrador 
también se sometió a consulta de la comunidad universitaria, por medio de la Circular VD-23-2023; 
mientras que, a su vez, el documento será puesto en conocimiento de la Oficina Jurídica, el Consejo 
Asesor de la Vicerrectoría de Docencia y el Consejo de Rectoría, a fin de recibir las retroalimentaciones, 
correcciones y sugerencias pertinentes.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ aclara que la Vicerrectoría de Docencia está solicitando 
el criterio, opinión o comentario del Órgano Colegiado hacia la Vicerrectoría.

Desea saber si pueden tomar un acuerdo para trasladar el documento a la subcomisión de la Comisión 
de Coordinadores de Comisiones Permanentes que tiene a su cargo el tema de evaluación del desempeño, 
con el fin de emitir formalmente una recomendación al plenario y presentarla a la Vicerrectoría de Docencia.
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Da lectura a la propuesta de acuerdo: “(...) trasladar el oficio VD-1748-2023, a la subcomisión que 
tiene a cargo la evaluación del desempeño de funcionarios universitarios”.

Posteriormente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Dr. Germán Antonio 
Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA trasladar el oficio VD-1748-2023, a la subcomisión 
que tiene a cargo la evaluación del desempeño de funcionarios universitarios.

ACUERDO FIRME.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ menciona que el Dr. Germán Vidaurre le realizó la 
observación de que en el sistema está únicamente la solicitud de la Vicerrectoría de Docencia, pero no viene 
el adjunto con la propuesta que está sometiendo a consideración; entonces, se encargará de que se incluya en 
la información que está en el sistema; está de acuerdo porque lo vieron en la consulta a partir de la circular, 
pero en este en particular no venía en el adjunto a la documentación a la que tienen acceso los miembros del 
Órgano Colegiado, por lo que se encargará de que esté disponible.

Continúa con la lectura.

III. Seguimiento de Acuerdos

t) Encargo de la sesión N.° 6704-13

La Vicerrectoría de Investigación envía copia de oficio VI-3968-2023, dirigido al Sistema Editorial de 
Difusión de la Investigación (Siedín), relacionado con el acuerdo del Consejo Universitario en la sesión 
N.° 6704, artículo 13, encargo 2. Al respecto, este Órgano Colegiado acordó desestimar la solicitud de 
modificación del Reglamento de la Dirección Editorial y de Difusión Científica de la Investigación de la 
Universidad de Costa Rica, para incorporar un capítulo referente a las editoriales de sedes regionales; 
pero, al mismo tiempo solicitó a la Vicerrectoría y al Siedín que, en el marco de la propuesta de reforma 
integral de su reglamento, consideren lo planteado por el Consejo de Sedes Regionales e implementen una 
estrategia para atender, a corto plazo, la situación expuesta con respecto a la vinculación del Siedín con 
los consejos editoriales de las sedes regionales. Esta estrategia deberá ser comunicada en un plazo de seis 
meses. Por lo tanto, la Vicerrectoría agradece al Siedín coordinar las gestiones útiles y necesarias para 
cumplir con el acuerdo del Consejo Universitario, constituyendo y liderando una comisión encargada de 
diseñar una estrategia en el marco de la propuesta de reforma integral del Reglamento del Siedín, que 
considere lo planteado por el Consejo de Sedes Regionales.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra a la Ph.D. Ana Patricia Fumero.

LA Ph.D. ANA PATRICIA FUMERO da las buenas tardes a sus colegas y a quienes les acompañan 
después de tan maravillosa marcha que tuvieron el presente día en la lucha por la educación para todas las 
personas que habitan el país.

Refiere que luego de un análisis y las reuniones pertinentes con los actores involucrados se tomó la 
decisión de desestimar la solicitud, en procura de que en la propuesta que están esperando de la reforma 
integral del Reglamento del Siedín se considere lo planteado, así como los cambios que se han venido 
proponiendo a partir de otras resoluciones del Consejo Universitario.
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Aprovecha porque no solo son consejos de sedes, sino también de unidades académicas de la 
Universidad, es una temática que les tiene preocupados y que les llevó a hacer un análisis de fondo del 
mismo; no se desestimó de forma liviana, sino concienzudamente y luego de una discusión de cada una de 
las actoras y cada uno de los actores que están involucrados en los procesos de lo que se han llamado las 
editoriales de las escuelas, facultades o sedes.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ continúa con la lectura.

u) Encargo de la sesión N.° 6672-06

La Rectoría adjunta, mediante el oficio R-3412-2023, los oficios VRA-2899-2023 de la Vicerrectoría de 
Administración y ORH-2929-2023 de la Oficina de Recursos Humanos, con la lista de capacitaciones que 
se han realizado y las que están programadas durante el 2023 por parte de la Unidad de Capacitación y 
Desarrollo, Área de Desarrollo Humano, de la Oficina de Recursos Humanos. Lo anterior en atención al 
acuerdo del Consejo Universitario en la sesión N.° 6672, artículo 6, encargo 4, referente a un informe sobre 
las capacitaciones a realizar durante el presente año.

v) Encargo de la sesión N.° 6444-08

La Rectoría, mediante el oficio R-3279-2023, adjunta las notas VD-1381-2023 de la Vicerrectoría de 
Docencia, CEA-946-2023 del Centro de Evaluación Académica (CEA) y el documento “Marco de 
competencias profesionales docentes de la UCR”, con la información sobre el estado de avance para 
el cumplimiento del encargo 2, artículo 8, de la sesión N.° 6444, referente a las Políticas Institucionales 
2021-2025, específicamente, la política 2.1, objetivo 2.1.2, y la política 2.5, objetivo 2.5.3, así como con 
los resultados del Diagnóstico de la evaluación del desempeño docente en la Universidad de Costa Rica. Al 
respecto, el CEA manifiesta que, el marco de competencias que se adjunta opera en dos constructos, el de 
docencia universitaria y el de competencia profesional docente y ofrece una nueva visión acerca del perfil 
competencial docente, una visión que es integral, la de una persona docente que no solamente se dedica 
a la enseñanza, sino a otras formas de mediación universitaria como lo podrían ser la investigación, la 
acción social u otras actividades académicas.

Asimismo, indica que aún quedan algunas tareas por delante que se refieren a: la definición final de 
manifestaciones o desempeños docentes según cada categoría del marco competencial; la construcción de 
ítems para evaluar tales manifestaciones; el diseño de un instrumento para aplicar en prueba piloto; y todo 
el proceso de validación y ajuste consecuente, para concluir así con una nueva propuesta de cuestionario 
de evaluación docente por estudiantes.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Centro de Evaluación Académica y a la 
Vicerrectoría de Docencia por remitirles el documento, que es un insumo de mucho valor para las actividades 
que el Consejo tiene actualmente, una de ellas es la revisión integral del Reglamento de Régimen académico 
y servicio docente y el otro tema es con respecto a la evaluación del desempeño docente; esos insumos 
eran una deuda que existía en la Universidad, porque tenían un perfil docente desde el 2008, que es el año 
en el que se había emitido anteriormente, les va a ayudar a continuar con la construcción de los temas que 
mencionó anteriormente.

Continúa con la lectura.

w) Encargo de la sesión N.° 6650-06

La Rectoría adjunta, con el oficio R-3417-2023, los oficios OSG-783-2023, de la Oficina de Servicios 
Generales (OSG), y OEPI-545-2023, de la Oficina Ejecutora del Programa de Inversiones (OEPI), en 
los cuales se brinda información sobre las acciones realizadas para atender el acuerdo de la sesión N.° 
6650, artículo 6, encargos a), b), c), referentes a construcciones y contrataciones de servicios en la Sede 
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Regional del Pacífico y en el Recinto de Esparza; y sobre el encargo d), se informa que las plazas ya fueron 
consolidadas en la Sede Regional del Pacífico. La OEPI comunica que, con respecto a la construcción del 
sistema de tratamiento de aguas residuales de la Sede, el procedimiento para contratarlo será publicado 
en el mes de junio y la construcción del Auditorio en el Recinto de Esparza inició el pasado 22 de mayo y 
su plazo de ejecución se estimó en seis meses.

La OSG informa que para la contratación de los servicios de la soda comedor del Recinto de Esparza se 
han realizado tres procesos licitatorios; sin embargo, no ha habido oferentes, por lo cual las tres fueron 
infructuosas. Actualmente, se están buscando alternativas para poder encontrar interesados en abrir el 
servicio bajo la modalidad de “permiso de uso”. Cabe mencionar que, se ha estado trabajando en el 
equipamiento del servicio de alimentación con el fin de hacerlo más atractivo para los posibles oferentes, 
disminuyendo los costos de la inversión inicial.

x) Encargo de la sesión N.° 6539-09

La Rectoría envía el oficio R-3490-2023, en seguimiento al acuerdo del Consejo Universitario en la sesión 
N.° 6539, artículo 9, encargo 2, referente a la actualización y aprobación de los requisitos de la jefatura de 
las oficinas administrativas de las siguientes instancias: Oficina de Asuntos Internacionales y Cooperación 
Externa, Oficina de Bienestar y Salud y Centro de Informática. Sobre el particular, la Rectoría remitió la 
Resolución de Rectoría R-247-2022, en la que se aprueba el nuevo Reglamento del Centro de Informática, 
y la Resolución de Rectoría R-318-2022, con la aprobación de la reforma al Reglamento de la Oficina de 
Asuntos Internacionales y Cooperación Externa (OAICE).

y) Encargo de la sesión N.° 6524-03

La Comisión de Docencia y Posgrado del Consejo Universitario envía el oficio CDP-8-2023, donde indica 
que revisó la documentación trasladada para el seguimiento del acuerdo de la sesión N.° 6524-03.2, del 
23 de septiembre de 2021, el cual analizaba la posible creación de un sistema de formación continua 
del profesorado de la Universidad de Costa Rica (Resolución QA-35 del VII Congreso Universitario). Al 
respecto, informa que, a partir de la lectura de los oficios R-305-2023 y VD-108- 2023, la comisión concluyó 
que la información detalla las acciones ejecutadas por la Vicerrectoría de Docencia y sus unidades, las 
cuales están encaminadas a satisfacer las demandas de la formación continua del personal docente. 
Sumado a ello, se menciona el diagnóstico comparativo que se realiza en el marco de la denominada Red 
Institucional de Formación y Evaluación Docente (Rifed). Sin embargo, el oficio VD-108-2023 no menciona 
el análisis sobre la pertinencia académica, administrativa y financiera, ni presenta alguna recomendación 
sobre la viabilidad u obstáculos institucionales para establecer una estructura organizativa que coordine 
esos procesos.

En conclusión, dado que la documentación remitida no responde a lo solicitado en el acuerdo de la sesión 
N.° 6524-03.2, se recomienda, en primer lugar, acoger la información recibida como un avance del 
cumplimiento del acuerdo y, en segundo lugar, que una vez se concluya con el diagnóstico comparativo 
referido, se presente el informe final sobre la pertinencia académica, administrativa y financiera de 
establecer una forma organizativa institucional que coordine, vincule y evalúe los procesos de formación 
continua dirigidos al personal docente.

z) Encargo de la sesión N.° 6524-04

La Rectoría remite, con el oficio R-3313-2023, el documento SEP-2228-2023 del Sistema de Estudios de 
Posgrado, en el cual se informan las acciones realizadas para cumplir con el encargo 2, inciso 2.1, artículo 
4, de la sesión N.° 6524, referente a un plan de trabajo que permita cumplir en un plazo razonable con lo 
dispuesto en los artículos 11, inciso c), 18 y 20, inciso c), del Reglamento general del Sistema de Estudios de 
Posgrado. Al respecto, el SEP envía un informe actualizado de constituciones y reformas a los reglamentos 
internos de los 72 programas de posgrado.
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IV. Asuntos de Comisiones

aa) Pases a comisiones

Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional

• Valorar la modificación del artículo 9 del Reglamento del Servicio de Transportes, a fin de que el 
Tribunal Electoral Universitario pueda formar parte de la lista de autoridades con prioridad para el 
uso de los servicios de transporte institucional.

Comisión de Docencia y Posgrado

• Dictaminar el texto de un reglamento que regule la gestión de los programas de posgrado con 
financiamiento complementario, acto que implicará tramitar, simultáneamente, las modificaciones que 
correspondan a la Normativa de procedimientos y criterios para el manejo del Fondo Restringido 170 
y a la Normativa de procedimientos y criterios para el manejo del Fondo Especial de Becas, todo ello, 
siguiendo los requerimientos estatutarios del inciso k) del numeral 30 del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica, teniendo como base la propuesta remitida por el Sistema de Estudios de 
Posgrado, y según le fue solicitado en la sesión N.º 6562-04, del 1° de febrero de 2022.

Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes

• Elaboración del reglamento que prevé el artículo 210 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa 
Rica para regular el retiro del doctorado honoris causa.

Comisión Especial

• Abordar los alcances de la reforma estatutaria de las Sedes y Recintos, en conjunto con los diferentes 
grupos que han manifestado interés en esta reforma, incluyendo el Consejo de Área de Sedes Regionales, 
las asambleas de sedes y la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ señala que concluye los informes de dirección. Informa 
que debido a la ausencia del señor rector no se presentarán los informes de Rectoría.

ARTÍCULO 2

La MTE. Stephanie Fallas Navarro, solicita retirar del orden del día, la presentación del Dictamen 
CAUCO-2-2023 en torno a revisar la Resolución R-271-2022, en la que se ordenan diversas acciones 
relativas a la Sección de Mantenimiento y Construcción de la Oficina de Servicios Generales (OSG) 
–específicamente con la Unidad de Diseño y Supervisión de Obras (UDSO)– y a la Oficina Ejecutora 
del Programa de Inversiones (OEPI).

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ recuerda que el tema no pudieron concluirlo en la sesión 
anterior.

Cede la palabra a la MTE Stephanie Fallas.

LA MTE STEPHANIE FALLAS da las buenas tardes. Refiere que, con respecto al tema, el acuerdo 
que propuso la Comisión como número tres lo revisaron el lunes en la sesión de la Comisión y decidieron 
revisar unos antecedentes relacionados con los artículos 30, que corresponden a las funciones del Consejo 
Universitario, y 156 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica. En ese sentido, acordaron 
solicitar al plenario suspender la discusión del caso y retomarla el próximo martes, luego de que la Comisión 
analice esos antecedentes para llevar una propuesta de acuerdo.
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LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ señala que la moción sería retirar del orden del día el 
seguimiento del dictamen, porque ya fue conocido en la sesión anterior y debe continuar la discusión en la 
siguiente sesión. Reitera que la moción sería retirar del orden del día el análisis del Dictamen CAUCO-2-2023, 
para que se continúe con la discusión en la siguiente sesión del Órgano Colegiado.

Cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA manifiesta que no entiende por qué ya habiendo un dictamen se está 
retirando del plenario.

LA MTE STEPHANIE FALLAS comenta que es por lo que explicó anteriormente: la semana pasada 
cuando estuvieron discutiendo sobre el acuerdo 3 hubo unas confusiones con respecto a la propuesta que 
la Comisión realizó, por lo que ayer la CAUCO sesionó y estuvieron revisando el acuerdo para llevar 
una propuesta de redacción que fuera más clara y, en ese sentido, encontraron que hay dos artículos en 
el Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica que les generaron dudas, por esa razón quieren, el 
próximo lunes que vuelven a sesionar, conocer los antecedentes de esos artículos y llevar una propuesta más 
concreta; por esa razón están solicitando que se les permita ese espacio.

LA Ph.D ANA PATRICIA FUMERO menciona que esos dos artículos a los que hace referencia la 
MTE Stephanie Fallas crean duda en su interpretación, por lo que les dio temor que la redacción del acuerdo 
3 pudiera ser incoherente con esos dos artículos, es decir, que se establezca una claridad; entonces, la 
Comisión decidió en pleno retirarlo para procurar una redacción más clara y concisa.

EL DR. CARLOS PALMA señala que acepta la justificación, pero no lo convence porque el trabajo 
se debió haber hecho bien y si existían dudas debieron haberlo visto antes de que fuera de conocimiento del 
Consejo.

LA MTE STEPHANIE FALLAS señala que no acepta que el Dr. Carlos Palma diga que el trabajo 
no lo hicieron bien, porque en el plenario cuando lo discutieron surgieron otros elementos y considera que 
es válido abordarlos, lo llevaron a la Comisión porque es un acto responsable que lo que vayan a acordar 
contemple los elementos que ese día se vislumbraron, pero en todo caso están solicitando la suspensión de 
la discusión en la sesión y la idea es que luego de que la Comisión vuelva a conocer esos antecedentes se 
redacte la propuesta de acuerdo que mejor les parezca para la decisión que deben tomar.

Menciona que la contribución es para aportar valor a la discusión y no tiene que ver con que el trabajo 
se haya hecho mal, sino que en varias ocasiones eso ha pasado y eso es parte de enriquecer una propuesta 
con las diferentes opiniones: que entre todos construyan, pero es con ese espíritu. Reitera que no tiene que 
ver con que el trabajo se haya hecho mal, más bien por lo contrario es un tema que inició la discusión desde 
el año pasado con la conformación que tenía la CAUCO en ese momento, este año se retomó y tuvieron 
que empezar el análisis del tema desde cero porque la Comisión cambió en su totalidad. En ese sentido, 
agradece la comprensión para traer la mejor propuesta y someterla a votación.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA desea complementar porque, aunque no forma parte de la 
Comisión, sí fue una de las personas que no estaba de acuerdo con la redacción del acuerdo 3 y todavía 
existían dudas de si era resorte de la CAUCO o de la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes 
lo que ahí se estipulaba, por lo que le parece prudente por parte del Órgano Colegiado otorgar el tiempo 
preciso para, a raíz de la discusión que se llevó a cabo, tener claridad sobre la competencia y el mejor 
espacio donde se puedan discutir los elementos.

Entiende que la CAUCO realizó los análisis pertinentes con las diferentes conformaciones, pero en 
su momento no vislumbraron las condiciones que se iban a llevar a cabo dentro del plenario y es a raíz de la 
discusión que se entiende y se justifica que pueden surgir nuevos elementos y que dentro de esos elementos 
la responsabilidad convoca a que se tomen y puedan profundizarse propiamente.
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Coincide con la MTE Stephanie Fallas en que es lo que les corresponde como un voto de confianza a 
la CAUCO a raíz de las discusiones que se generaron en el plenario y no tiene que ver con vacíos o malos 
trabajos. La discusión generada dentro del espacio fue lo que dio pie a que se llevara a cabo el análisis que 
hicieron y que ahora están intencionadamente solicitando el espacio para que se lleve a cabo el lunes.

EL DR. CARLOS PALMA agradece por la explicación, pero lo que se acostumbra cuando un dictamen 
está en discusión es entrar a una sesión de trabajo y hacer las correcciones, eso es lo que correspondía, no 
devolverlo de nuevo a la Comisión. Considera que en una sesión de trabajo se pueden corregir todas las 
deficiencias que pueda tener un dictamen, su sugerencia era continuar con el dictamen y conformar una 
sesión de trabajo a fin de corregir esas deficiencias que tenía el dictamen.

****A las quince horas, entra el Dr. William Méndez.****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ da lectura a la propuesta de acuerdo: “(...) retirar del 
orden del día el Dictamen CAUCO-2-2023 en torno a revisar la Resolución R-271-2022, en la que se 
ordenan diversas acciones relativas a la Sección de Mantenimiento y Construcción de la Oficina de 
Servicios Generales (OSG) –específicamente con la Unidad de Diseño y Supervisión de Obras (UDSO)– y 
a la Oficina Ejecutora del Programa de Inversiones (OEPI) a fin de que se continúe con la discusión en la 
siguiente sesión”.

Lo anterior, de acuerdo con los insumos de la MTE Stephanie Fallas y los insumos que ha demostrado 
la misma Comisión.

Posteriormente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, 
Dr. Carlos Araya, Lic. William Méndez, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Dr. Germán Antonio 
Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Dr. Carlos Palma.

TOTAL: Un voto.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA retirar del orden del día el Dictamen CAUCO-2-2023 
en torno a revisar la Resolución R-271-2022, en la que se ordenan diversas acciones relativas a la 
Sección de Mantenimiento y Construcción de la Oficina de Servicios Generales (OSG) –específicamente 
con la Unidad de Diseño y Supervisión de Obras (UDSO)– y a la Oficina Ejecutora del Programa de 
Inversiones (OEPI) a fin de que se continúe con la discusión en la siguiente sesión.

ACUERDO FIRME.

EL DR. CARLOS PALMA justifica su voto en contra, pues considera que se debió entrar a una sesión 
de trabajo para realizar las correcciones correspondientes.
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ARTÍCULO 3

La Comisión Especial presenta el Dictamen CE-4-2023 referente al análisis y recomendación del 
modelo de remuneración por dietas en el Consejo Universitario.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ señala que continúan con el punto de la Comisión 
Especial referente al informe del análisis y recomendación del modelo de remuneración por dietas en el 
Consejo Universitario.

Cede la palabra al Lic. William Méndez.

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ solicita permiso para excusarse de la discusión del tema, pues así 
como lo hizo en otra oportunidad el año pasado desea explicar que no tiene interés en participar de ninguna 
resolución del Consejo Universitario con respecto a este tema.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Lic. William Méndez y de la misma manera 
que lo hace el Lic. Méndez solicita a la Srta. Natasha García que también se retire de la sesión para conocer 
el informe y analizar la recomendación que hace la Comisión Especial en su informe.

****A las quince horas y tres minutos, salen el Lic. William Méndez y la Srta. Natasha García. ****

EL DR. CARLOS PALMA indica que le corresponde exponer el dictamen de la Comisión Especial 
que se originó con relación a un encargo que se les había realizado a los miembros de la Comisión Especial, 
a fin de estudiar el modelo de remuneración por dietas.

Seguidamente, expone el dictamen, que, a la letra, dice:

“ANTECEDENTES

1. El Consejo Universitario en la sesión N.° 6654, artículo 3, del 24 de noviembre de 2022, acordó:
Conformar una comisión especial que estudie y recomiende respecto al modelo de remuneración por dietas en el Consejo 
Universitario. La comisión estará conformada por el Dr. Carlos Palma Rodríguez, quien la coordinará, el Ph.D. Jaime 
Caravaca Morera y por el Lic. Jorge Barquero Picado, jefe de la Sección de Análisis Administrativo de la Vicerrectoría 
de Administración (…).

EL DR. CARLOS PALMA explica que, con base en ese encargo que se les asignó, la Comisión 
empezó a realizar el trabajo correspondiente.

Expone que la comisión tuvo que analizar mucho dato que se ha generado alrededor del tema desde 
hace muchos años; entonces, para contextualizar el análisis de la Comisión iniciará con identificar las 
variables que tomaron en cuenta para el estudio.

En primer lugar, la Comisión analizó los diferentes acuerdos que existen con relación al pago de 
dietas a las personas miembro del Consejo Universitario, ese pago que no solamente es para la persona 
representante de los colegios profesionales, sino también para representantes estudiantiles. En este primer 
punto se consideró no solamente el pago o el modelo de dietas que se sigue en relación con el miembro de 
los colegios profesionales universitarios, sino también el de las personas estudiantes.

En segundo lugar, se mantuvo el criterio de pago por dietas y está muy bien justificado por las 
diferentes opiniones de la Oficina Jurídica y de la Procuraduría General de la República en cuanto a qué 
significa una dieta a diferencia de lo que no es dieta y remuneraciones, pero en ese caso se consideró que 
las dietas son una forma de pago que no involucra ninguna relación de subordinación, como deben ser las 
personas que están en el Órgano Colegiado representando a los estudiantes y a los colegios profesionales.
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En tercer lugar, también se definió que cualquier modelo de remuneración debía estandarizar el pago 
tanto para la persona que represente los colegios de profesionales como al estudiantado.

En cuarto lugar, señala que se utiliza la fórmula técnica de la Contraloría General de la República que 
establece que se divide el índice de precios del consumidor del año entre el índice de precios del año base y 
se multiplica por 3000 colones, pago correspondiente a la dieta básica definida en su momento; es un monto 
que se actualiza todos los años, pero mantiene ese monto fijo de 3000 colones actualizado por el índice de 
precios del año base.

En quinto lugar, el monto actual de las dietas es de 51 970,87 colones, según el acuerdo de la sesión 
N.° 6474, artículo 5, del 16 de marzo de 2021 y se actualiza todos los años. En el 2022 se actualizó a 53 
708,83 colones según la fórmula que mencionó anteriormente, ese monto da el pago de la dieta al 1.º de 
febrero de 2022. Sin embargo, no se paga en virtud de que mantienen congelado los niveles de salarios para 
toda la comunidad universitaria y, por lo tanto, también se consideró que la dieta debería ser congelada. 
También en el año 2023 se actualiza ese monto y corresponde a 57 941,07 colones al aplicar la fórmula, el 
cual tampoco se está pagando porque es un monto que corresponde a un aumento en el costo de la vida, pero 
por las medidas que tomó la Universidad de Costa Rica, tanto para el 2022 como para el 2023, los salarios 
de las personas funcionarias de la Universidad de Costa Rica se mantienen congelados, por lo que solo se 
va a pagar si en su momento oportuno existe presupuesto y si de acuerdo con las condiciones así lo deciden 
las autoridades de la Universidad.

Agrega que el monto que paga la Universidad de Costa Rica se consultó en relación con las otras 
universidades; va a señalar datos duros y técnicos, como deberían ser todos los dictámenes que en la 
Universidad se realizan.

Menciona que la Universidad Nacional, por ejemplo, está pagando actualmente 51 630,61 colones, lo 
máximo son ocho dietas y solo se pagan a estudiantes porque no hay personas ajenas a la universidad. En 
el Instituto Tecnológico de Costa Rica se paga 51 795 colones solo en sesiones ordinarias y extraordinarias; 
en la Universidad Técnica Nacional son ocho dietas máximas y las dietas no se pagan en la UTN, y en la 
Universidad de Costa Rica tienen 51.970,87 colones, que es lo que actualmente se está pagando, sin haber 
actualizado los montos, porque corresponde a marzo de 2021, pero se pagan 20 dietas, las cuales están 
sujetas al impuesto sobre la renta porque es un monto que deben gravar en la fuente.

Comenta que lo que explicó es para resumir cuál ha sido la cronología que se ha estado pagando 
en dietas en la Universidad de Costa Rica. Desde el año 1985, a cada estudiante y miembro del Consejo 
Universitario se le pagaban por dietas las sesiones ordinarias y extraordinarias únicamente, y los estudiantes 
tenían una doble condición, pues en las sesiones ordinarias y extraordinarias se les pagaba por dietas y en 
las comisiones se les pagaba por horas asistente un máximo de doce horas.

En el año 1991, se establecieron topes de 1500 colones por sesión y un máximo de ocho dietas; en el 
año 1997 se aumentó a diez sesiones ordinarias y extraordinarias que se pagan, y se aplicó un método fijado 
por la Contraloría General de la República (índice de precios del año entre el índice de precios base y se 
multiplica por 3000 colones).

Posteriormente, en el año 2002, se acordó un cambio en la remuneración y se estableció un 
mecanismo para el caso en que el representante de los colegios profesionales fuera una persona funcionaria 
de la Universidad; entonces, se creó una plaza de medio tiempo del Consejo Universitario para que fuera 
complementada al pago de una persona docente en la Universidad, por lo que con el medio tiempo de 
la unidad académica (que tenían que descargarlo) más el medio tiempo que la Universidad le estaba 
pagando eso contemplaba el tiempo completo. No obstante, en el caso en que no lo fuera se le estaría 
pagando únicamente por dietas y el monto que se estableció fue de 7000 colones solo sesiones ordinarias y 
extraordinarias, y un máximo de diez sesiones.
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Luego, hubo señalamientos acerca de la condición de que si era funcionario de la Universidad había 
que pagarle el medio tiempo proveniente de la unidad académica más medio tiempo por parte del Consejo 
Universitario, entonces se determinó que además de ese monto de tiempo completo (medio de la unidad 
académica más medio tiempo que le estaba dando el Consejo Universitario) se iba a considerar la posición 
de catedrático universitario y se le incrementaba el 24%.

Menciona que durante una serie de sesiones se ha analizado el tema, pero ahí no termina, ya que en 
una sesión del Consejo Universitario del 2010 se eliminaron las diez sesiones que venían siendo pagadas 
tanto a estudiantes como a quienes no tenían relación con la Universidad. De tal forma, en la sesión del 
24 de agosto de 2022, con amparo en un dictamen que recibieron de la Oficina Jurídica, se manifestó 
que la decisión del pago de estudiantes y el miembro de colegios profesionales era un tema de política 
institucional que debía resolver el Órgano Colegiado, pero en el año 2002 (se devuelve en el tiempo) ya se 
había presentado una propuesta sobre la dificultad de que a la persona de los colegios profesionales se le 
pagara de alguna otra forma que no fuera una dieta, porque no era un contrato de prestación de servicios ni 
una relación de subordinación.

Agrega que siempre se ha considerado la importancia de que el pago fuera por medio de dietas y 
que la persona de los colegios profesionales debería ser totalmente independiente, es decir, que no tuviera 
relación con la Universidad y que participara en las sesiones ordinarias y extraordinarias, pero también en 
las comisiones especiales y permanentes, y que sí era importante que esa dieta se le reconociera, pues lo más 
conveniente para la Universidad era el pago mediante el concepto de dietas.

Añade que en la última sesión del Consejo Universitario relacionada con el tema se estableció que 
tanto a la representación estudiantil como a la persona de los colegios profesionales se les debía pagar por 
dietas con un máximo de veinte dietas.

Con esos antecedentes, es un largo recorrido, llegaron a concluir con el dictamen de la Comisión.

Posteriormente, continúa con la lectura de los considerandos.

2. La Dirección del Consejo Universitario trasladó a la Comisión Especial para su respectivo análisis el caso 
denominado: Análisis y recomendación del modelo de remuneración por dietas en el Consejo Universitario (Pase 
CU-104-2022, del 25 de noviembre de 2022).

ANÁLISIS

I. FUNDAMENTO JURÍDICO SOBRE LA REPRESENTACIÓN ESTUDIANTIL Y DE LA FEDERACIÓN 
DE COLEGIOS PROFESIONALES UNIVERSITARIOS EN EL CONSEJO UNIVERSITARIO

El Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, en su artículo 24, establece que, el Consejo Universitario estará 
integrado, además de otras personas por:

c) Dos miembros del sector estudiantil, quienes serán electos por los estudiantes, de acuerdo con el reglamento 
que para tal efecto promulga la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica, el cual deberá 
estar inscrito en el Registro de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil.

e) Un representante designado por la Federación de Colegios Profesionales

Universitarios, graduado en la Universidad de Costa Rica.

II. CONCEPTO Y NATURALEZA JURÍDICA DE LA DIETA1

La Procuraduría General de la República en sus dictámenes C-162-2001, C-249-2005, C-427-2008 y C-208-13, definió 
el concepto de dieta como:

1 Información recuperada del Informe Jurídico AL-DEST-IJU- 091-2020, del 4 de mayo de 2020, elaborado por el Departamento de estudios, 
referencias y servicios técnicos de la Asamblea Legislativa a la luz del análisis del Proyecto de ley N.º 21622, Ley para regular las dietas en el 
sector público costarricense.
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(…) la contraprestación económica que recibe una persona por participar en la sesión de un órgano colegiado. El 
fundamento de las dietas se encuentra en la prestación efectiva de un servicio, servicio que consiste en la participación 
del servidor en las sesiones del órgano.

Además, el Departamento de estudios, referencias y servicios técnicos de la Asamblea Legislativa aclaró que las dietas 
no se reconocen como un sueldo o un salario, pues no se fundamentan en un contrato laboral conforme al Código de 
Trabajo. Tampoco constituyen una relación de empleo público. Son simplemente una remuneración por asistir a una 
sesión.

III. SOBRE EL PAGO A LOS MIEMBROS REPRESENTANTES DEL SECTOR ESTUDIANTIL

El Consejo Universitario en la sesión N.° 3165, artículo 7, del 13 de marzo de 1985 acordó:
Que los Representantes Estudiantiles que asistan únicamente a las sesiones ordinarias y extraordinarias del Consejo 
Universitario, sean remunerados por el sistema de dietas.

Si, además, participan plenamente en los trabajos de las Comisiones del Consejo, esta labor se les reconocerá mediante 
el pago máximo de doce horas asistente adicionales.

El 2 de julio de 1986, en la sesión N.° 3293, artículo 8, el Consejo Universitario acordó:
(…) que los actuales Representantes Estudiantiles que asistan únicamente a las sesiones ordinarias y extraordinarias del 
Consejo Universitario sean remunerados por el sistema de dietas. Si, además, participan plenamente en los trabajos de 
las diferentes Comisiones del Consejo, esta labor se les reconocerá mediante el pago máximo de veinte horas asistente 
en forma permanente, de no ser así se hará un cálculo de las horas según las responsabilidades asumidas.

En la sesión N.° 3721, artículo 13, del 20 de marzo de 1991, el Consejo Universitario acordó: 1. Establecer el monto 
de las dietas que devengarán los Representantes Estudiantiles y el Representante de la Federación de Colegios 
Profesionales en ¢1.500,00 (mil quinientos colones) por sesión atendida, con un máximo de ocho sesiones por mes.

Posteriormente, el 13 de octubre de 1997, en la sesión N.° 4304, artículo 9, punto 1), el Consejo Universitario acordó 
modificar el artículo 13, de la sesión 3721, del 20 de marzo de 1991, de la siguiente manera:

A partir del 14 de octubre de 1997 establecer el monto de las dietas que devengarán los Representantes Estudiantiles 
ante el Consejo Universitario por sesión atendida, con un máximo de diez sesiones por mes. Se calculará con base en el 
método establecido por la Contraloría General de la República:

Dicho monto se actualizará en el mes de febrero de cada año.

IV. SOBRE EL PAGO AL MIEMBRO REPRESENTANTE DE LA FEDERACIÓN DE COLEGIOS 
PROFESIONALES UNIVERSITARIOS

Tal y como se indicó en el apartado anterior, en la sesión N.° 3721, artículo 13, del 20 de marzo de 1991, se estableció 
que la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios recibiría por mes (máximo) el 
reconocimiento de ocho dietas por participar en sesiones del Consejo Universitario.

 Posteriormente, el 18 de septiembre de 1996, el Órgano Colegiado en la sesión N.° 4215, artículo 2, acordó:
1. Si el o la Representante de la Federación de Colegios Profesionales no tiene vínculo laboral con la Universidad, su 
remuneración será mediante el pago de dietas por un monto de ¢7 000,00 (siete mil colones 00/100), por cada sesión 
ordinaria o extraordinaria a la que asista, hasta un máximo de diez sesiones en un mes.
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2. Si el o la Representante de la Federación de Colegios Profesionales posee un vínculo laboral con la Universidad de 
medio tiempo o más, tendrán una remuneración proporcional a una jornada de medio tiempo, calculada aplicando los 
mismos porcentajes que se asignan a los miembros del Consejo Universitario: salario base de Decano con categoría de 
catedrático más un 24%.

La unidad académica o administrativa correspondiente deberá ceder un medio tiempo para que dicho representante 
participe en las sesiones ordinarias y extraordinarias, reuniones de comisión, sesiones de trabajo y otras actividades 
propias del Consejo Universitario, e internamente deberá realizar los arreglos pertinentes para cubrir la concesión de 
ese medio tiempo.

El Consejo Universitario cubrirá con su presupuesto la diferencia salarial resultante de la aplicación de la fórmula de 
cálculo como miembro del Consejo Universitario.

Y es en 1997, cuando el Consejo Universitario, en la sesión N.° 4304, artículo 9, punto 2), del 13 de octubre decidió 
que el monto de la dieta se debía actualizar anualmente mediante la aplicación de una fórmula, el acuerdo es el 
siguiente:

2. Modificar el artículo 2, punto 1., de la sesión 4215, para que se lea de la siguiente manera:

1. Si el Representante de la Federación de Colegios Profesionales no tienen vínculo laboral con la 
Universidad de Costa Rica, su remuneración se establecerá por cada sesión ordinaria o extraordinaria 
a la que asista, hasta un máximo de diez sesiones en un mes, a partir del 14 de octubre de 1997 se 
calculará de acuerdo con la siguiente fórmula:

Dicho monto se actualizará en el mes de febrero de cada año.

En la sesión N.° 4714, artículo 6, del 24 de abril de 2002, el Consejo Universitario acordó:
1. Modificar el artículo 2, punto 2, de la sesión N.° 4215, del 18 de septiembre de 1996, para que se lea de la siguiente 
manera:

Si el Representante o la Representante de la Federación de Colegios Profesionales posee un vínculo laboral con la 
Universidad de Costa Rica de medio tiempo o más, podrá solicitar, para cumplir con sus funciones de Miembro del 
Consejo Universitario, un aumento de jornada al Director o Directora de este Órgano Colegiado, quien lo presentará al 
Plenario para que resuelva dicha petición.

La jornada total en el Consejo Universitario no podrá ser menor de medio tiempo ni mayor de un tiempo completo y 
la remuneración correspondiente será calculada aplicando los mismos porcentajes que se asignan a los miembros del 
Consejo Universitario: salario base de decano con categoría de catedrático más un 24%.

El acuerdo que se adopte sobre aumento de jornada regirá durante el período de su nombramiento, siempre y cuando el 
funcionario cumpla con la jornada laboral acordada.

Todo aumento sobre la dedicación mínima de medio tiempo deberá causar una reducción de una magnitud tal en la 
jornada del funcionario en la unidad de procedencia, de manera que no sobrepase un tiempo completo entre ambos 
nombramientos, sin perjuicio de lo establecido en la sesión 4670, del Consejo Universitario, artículo 2, del 3 de octubre 
del 2001.

La unidad académica o administrativa correspondiente deberá ceder únicamente un medio tiempo para que dicho 
Representante participe en las sesiones ordinarias y extraordinarias, reuniones de comisión, sesiones y trabajo y otras 
actividades propias del Consejo Universitario, e internamente deberá realizar los arreglos pertinentes para cubrir la 
concesión de ese medio tiempo.

El Consejo Universitario cubrirá con su presupuesto la diferencia salarial resultante de la aplicación de la forma de 
cálculo como miembro del Consejo Universitario al medio tiempo cedido por la unidad académica o administrativa.
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En la sesión N.° 5422, artículo 4, del 23 de febrero de 2010, el Consejo Universitario acordó que el reconocimiento 
de las dietas que devengan las personas representantes estudiantiles y la persona representante de la Federación de los 
Colegios Profesionales Universitarios ante el Consejo Universitario, cuando este último no tenga relación laboral con 
la Institución, será por sesión asistida, con lo cual se eliminó el tope de diez sesiones por mes.

V. PROPUESTA DE MIEMBROS CU-16-2022, DEL 24 DE AGOSTO DE 2022: REMUNERACIÓN A LA 
REPRESENTACIÓN DE LA FEDERACIÓN DE COLEGIOS PROFESIONALES UNIVERSITARIOS 
ANTE EL CONSEJO UNIVERSITARIO

En la Propuesta de Miembros CU-16-2022, referente al pago que se le otorga a la persona representante de la Federación 
de Colegios Profesionales Universitarios por su labor en este Órgano Colegido, las personas firmantes2 como parte de 
sus apreciaciones, señalaron lo siguiente:

• La Oficina Jurídica, mediante el Dictamen OJ-583-96, manifestó que la forma de remunerar a la persona 
representante de Colegios Profesionales Universitarios es un tema de política institucional que debe resolver 
el Consejo Universitario.

• A la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios se le remunera su 
participación en las sesiones plenarias del Consejo Universitario mediante dietas. No obstante, de acuerdo con 
el artículo 5, inciso d) del Reglamento del Consejo Universitario, esta persona debe participar en, al menos, 
dos comisiones permanentes, sin que exista mecanismo para reconocer el pago de dietas por esa participación.

• Se requiere una definición clara, uniforme y consistente de parte del Órgano Colegiado para la remuneración 
de la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, que compense su deber, 
responsabilidad, integración y participación en la dinámica propia del Consejo Universitario.

Por lo tanto, presentaron la siguiente propuesta de acuerdo:
1. Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores reformas, 

para que se lea de la siguiente manera:

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales se realizará 
mediante la firma de un contrato de prestación de servicios según la vigencia del nombramiento reportado por 
dicha Federación, con una jornada laboral de medio tiempo y cargo a la plaza N.° 192833. En caso de que la 
persona representante disfrute de un derecho de jubilación que haga incompatible este tipo de nombramiento, 
su remuneración se hará por dietas, que se reconocerán tanto para las sesiones ordinarias y extraordinarias 
del Órgano Colegiado como para las reuniones de la comisión permanente de la que sea miembro, con un 
límite de 16 sesiones y reuniones de comisión por mes atendidas. Si la persona representante de la Federación 
de Colegios Profesionales es funcionaria de la Universidad de Costa Rica con una jornada superior al medio 
tiempo, deberá gestionar el respectivo permiso sin goce de salario en su Unidad de trabajo por la jornada que 
exceda el medio tiempo, de forma que su dedicación máxima no supere el tiempo completo. En caso de que en 
el futuro se llegue a modificar lo dispuesto en este acuerdo, su aplicación regirá solamente para posteriores 
nombramientos de la representación de la Federación de Colegios Profesionales ante el Consejo Universitario.

VI. CRITERIO DE LA OFICINA JURÍDICA SOBRE LA PROPUESTA DE MIEMBROS CU-16-2022

La dirección del Consejo Universitario, mediante el oficio CU-1457-2022, del 2 de septiembre de 2022, le solicitó 
a la Oficina Jurídica revisar esta propuesta de miembros. En atención a esta consulta, la Oficina Jurídica analizó el 
documento y como parte de sus apreciaciones manifestó:

Remite con su consulta la Propuesta de Miembros CU-16-2022, que pretende modificar el mecanismo establecido para 
remunerar a la representación de la Federación de Colegios Profesionales ante el Consejo Universitario, de manera 
que dicha persona participe en al menos dos comisiones permanentes, y cuando no tenga un vínculo laboral con la 
Institución, deberá suscribir un contrato de prestación de servicios, con una jornada laboral de medio tiempo, y con 
cargo a la plaza N.° 19283 de la relación de puestos del Consejo.

2 El Dr. Carlos Araya Leandro, el Dr. Eduardo Esteban Calderón Obaldía, el Ph.D. Jaime Alonso Caravaca Morera, la MTE Stephanie Fallas 
Navarro y la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas.

3 En el año 2002 se creó la plaza N.° 19823, con jornada de medio tiempo docente, destinada a remunerar a la persona representante de la 
Federación de Colegios Profesionales Universitarios ante el Consejo Universitario. 
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Con el propósito de valorar la pertinencia y concordancia de esta iniciativa con el ordenamiento jurídico universitario, 
en su misiva plantea varias interrogantes relacionadas con la conveniencia de utilizar estas figuras para retribuir los 
aportes del miembro representante de los colegios profesionales (...).

Por lo tanto, a partir del estudio de esta propuesta de miembros, la Oficina Jurídica expuso una serie de conclusiones, 
a saber:

1. La Universidad de Costa Rica cuenta con amplia independencia para decidir la forma en que desea 
integrar sus órganos colegiados de gobierno, pudiendo establecer distintos mecanismos de remuneración 
y dedicación, según los diferentes tipos de miembros que los integran.

2. Las diferencias existentes entre los mecanismos de remuneración de los distintos miembros que integran 
el Consejo Universitario no suponen una violación al principio de igualdad ni un trato discriminatorio. 
Por el contrario, existen razones de orden jurídico e incluso político que justifican la existencia de un 
tratamiento diferenciado, pues la figura de remuneración que se implemente debe considerar la ausencia 
de vínculo laboral de algunos miembros con la Institución, y no podría distorsionar la naturaleza del 
vínculo representativo que une a estas personas con sus respectivas organizaciones.

3. Cualquier iniciativa tendiente a modificar a futuro el mecanismo de remuneración no salarial y el tiempo 
de dedicación de los representantes de los colegios profesionales ante el Consejo Universitario, debe ser 
producto de un estudio pormenorizado, que además de tomar en consideración su impacto presupuestario, 
sea también congruente con la naturaleza del vínculo no laboral de estas personas con la Universidad, 
y atienda la dinámica y necesidades de dicho órgano, bajo criterios de oportunidad y conveniencia 
institucional.

4. En ese contexto, resulta jurídicamente viable exigir la participación de estas personas en determinadas 
comisiones permanentes y reconocer el pago de las dietas respectivas, con límites o sin ellos, siempre que 
exista disponibilidad y el Consejo así lo acuerde, con efectos a futuro y de manera fundamentada.

5. La propuesta contenida en el documento adjunto a su consulta hace referencia a mecanismos de 
remuneración salarial y jornada propios de una relación de subordinación laboral, ajenos a la función 
representativa que cumplen las personas externas a la Institución que integran el Consejo Universitario.

6. En razón de esa naturaleza representativa, tampoco se estima viable recurrir a figuras contractuales 
utilizadas para formalizar la prestación de servicios técnicos o profesionales, mucho menos si ello implica 
el reconocimiento de pluses salariales y categorías del Régimen Académico, al margen de la normativa y 
con cargo a fondos corrientes y plazas de la relación ordinaria de puestos de la Institución.

Por último, la incorporación de un representante de la Federación de Colegios Profesionales como miembro del Consejo 
Universitario encuentra fundamento en lo establecido por el propio Estatuto Orgánico, y obedece al interés que tuvo el 
legislador estatutario por incorporar en la toma de decisiones institucionales al sector profesional, y de alguna manera, 
al menos indirecta, a los graduados universitarios (…) (Dictamen OJ-919-2022, del 26 de septiembre de 2022).

VII. DELIBERACIÓN SOBRE LA PROPUESTA DE MIEMBROS CU-16-2022 EN LAS SESIONES N.° 6652 y 
6654, del 17 y 24 DE NOVIEMBRE DE 2022, RESPECTIVAMENTE (se valoró lo indicado en el Dictamen 
OJ-919-2022, del 26 de septiembre de 2022)

A partir de la presentación de este dictamen, los miembros expusieron sus comentarios y sugerencias, de los que se 
retoman los siguientes:

• Hay que entender cuál es la naturaleza jurídica de la representación de Colegios Profesionales ante 
el Consejo Universitario y comprender que es una representación (…) ¿qué es lo que pasaría con un 
contrato de prestación de servicio justo como está en la propuesta? Se adquirirían derechos laborales 
que no están contemplados y que no es para nada la respuesta al espíritu del legislador, que quiso a la 
representación de los Colegios Profesionales en el plenario (…).

Sobre la representación de los Colegios Profesionales en el Consejo Universitario y en otros órganos de la Universidad, 
esta Comisión Especial señala que, la Comisión de Estatuto Orgánico ha venido analizando el caso: Iniciar el proceso 
establecido en el artículo 236 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica para modificar el inciso g) de los 
artículos 13 y 14, el inciso e) del artículo 24, y el artículo 25 (pase CEO-P-18-006, del 12 de octubre de 2018). Entre las 
variables objeto de estudio se tienen: 1. Objetivo de la representación: ¿qué se espera y cómo contribuye a la visión de 
la Universidad? 2. ¿Quién debe asumir esa representación y en qué espacios? 3. Proceso de elección y 4. Mecanismos 
para asegurar que la representación contribuya con los objetivos y la visión Institucional.
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• Es importante reconocer el pago por la participación en las diversas comisiones a la persona representante de 
la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, ya que es injusto que solo se le pague por la asistencia 
a las sesiones del Órgano Colegiado.

• Además, es pertinente regular el mecanismo de pago de manera que no cambie cada cuatro años, lo ideal es 
que las dietas se incluyan dentro del Reglamento del Consejo Universitario.

• También se debe buscar una solución para el pago de la representación estudiantil, ya que estas personas se les 
remunera mediante dos conceptos: dietas y horas asistente.

Por lo tanto, a partir de la deliberación de la propuesta de miembros y el criterio de la Oficina Jurídica; al respecto, el 
plenario manifestó:

Dentro de las propuestas que fueron consignadas en el esquema de la modificación del acuerdo, se presentaba una 
posibilidad, la cual, formalmente, plantea al pleno: que se mantenga el pago de dietas (como la forma de remuneración 
que existe actualmente) y que se modifique la redacción de este acuerdo que estaba vigente. Considera que lo procedente 
sería emitir un nuevo acuerdo, en el cual se establezca el pago por la modalidad de dietas, contemplando que dicho 
pago corresponda a todas las actividades vinculadas con el Consejo Universitario, sean estas sesiones ordinarias, 
extraordinarias, o participación en comisiones. Como una estrategia para gestionar el aspecto presupuestario, se 
propone establecer un tope de máximo 20 dietas al mes, a fin de gestionar una proyección de esta partida. En el caso 
actual (de la figura de una persona externa), a partir de dietas, se presenta una forma de trabajo más clara. Ahora 
bien, en dicho punto, se tendría la inquietud de cómo gestionar esta relación si se trata de una persona funcionaria. No 
obstante, en su criterio, la forma adecuada de proceder es mediante las dietas y no por medio de una relación laboral 
con una plaza, que actualmente existe —una plaza de ½ tiempo en la relación de puestos del Consejo Universitario—. 
Pareciera que la mejor manera de trabajar esa representación de los colegios profesionales es por medio de una 
retribución como la señalada (...).

A partir de estas conclusiones, el Órgano Colegiado, en la sesión N.º 6654, artículo 3, del 24 de noviembre de 2022, 
acordó:

1. Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores reformas, 
para que se lea de la siguiente manera:

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales ante el Consejo 
Universitario se realizará mediante dietas, que devengará de forma adicional a su participación en sesiones 
ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales, con un 
límite de 20 dietas mensuales.

2. Esta disposición rige a partir de enero 2023.

3. Conformar una comisión especial que estudie y recomiende respecto al modelo de remuneración por dietas 
en el Consejo Universitario. La comisión estará conformada por el Dr. Carlos Palma Rodríguez, quien la 
coordinará, el Ph.D. Jaime Caravaca Morera y por el Lic. Jorge Barquero Picado, jefe de la Sección de 
Análisis Administrativo de la Vicerrectoría de Administración (...).

VIII. ANÁLISIS DE LA COMISIÓN ESPECIAL

La Comisión Especial en atención al encargo adoptado en la sesión N.º 6654, artículo 3, punto 3, del 24 de noviembre 
de 2022, referente al modelo de remuneración por dietas en el Consejo Universitario, analizó los diferentes acuerdos 
que, ha adoptado este Órgano Colegiado, relacionados con la modalidad de pago a la persona miembro representante 
de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios y a las personas miembros del sector estudiantil (ver detalle 
en los apartados III y IV de este dictamen).

Además, la Comisión Especial manifestó estar de acuerdo con lo exteriorizado en las sesiones N.° 6652 y N.° y 6654, 
del 17 y 24 de noviembre de 2022, respectivamente, en cuanto a la pertinencia de incorporar el concepto de dieta en 
el Reglamento del Consejo Universitario; para evitar constantes variaciones en este tema. Asimismo, esta comisión 
enfatizó en la necesidad de estandarizar el pago mediante dietas tanto para la persona representante de la Federación 
de Colegios Profesionales Universitarios como para las personas miembros del sector estudiantil, con el fin de eliminar 
para estos últimos la asignación de horas asistente por participar en las reuniones de comisión.
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Respecto al monto correspondiente a una dieta, la Comisión Especial recordó que la Universidad desde 1997 utiliza la 
siguiente fórmula, propuesta por la Contraloría General de la República para el cálculo de este rubro:

Cabe señalar que esta fórmula se planteó a partir de lo dispuesto en el artículo 60 de la Ley de Presupuesto Extraordinario, 
N.° 7138, de 1989, el cual señala:

Artículo 60.- Los miembros de las Juntas Directivas de las instituciones autónomas y semiautónomas de nombramiento 
del Poder Ejecutivo, serán remunerados mediante dietas que devengarán por cada sesión a la que asistan. El monto de 
dichas dietas no excederá de tres mil colones por sesión, y será aumentado anualmente de conformidad con el índice de 
inflación que determine el Banco Central de Costa Rica. El monto para la cancelación de estas dietas será incluido en 
el presupuesto anual de cada institución.

Al respecto, la Comisión Especial manifestó que, actualmente, el monto de referencia para calcular el pago es de 
¢51 970,87, según acuerdo adoptado en la sesión N.° 6474, artículo 5, del 16 de marzo de 2021.

Asimismo, en la sesión N.º 6562, artículo 7, del 1° de febrero de 2022, el Consejo Universitario acordó actualizar, a 
partir de febrero de 2022, el monto por concepto de dieta en ¢53 708,83 y la última actualización se dio el 9 de marzo 
de 2023, en la sesión N.° 6680, artículo 5, en la cual se aprobó el monto de ¢57 941,07. Cabe señalar que en ambos 
acuerdos se indicó: Lo anterior, se hará efectivo una vez que la Universidad cuente con la disponibilidad presupuestaria 
para realizar el pago de ajuste salarial por reconocimiento del costo de vida a todo el personal universitario, en las 
mismas condiciones que la Administración establezca.

Con el fin de contar con mayores elementos para el análisis de este caso, la Comisión Especial estimó pertinente 
consultar a las otras universidades públicas, sobre la forma de pago que se utiliza para reconocer la labor de las 
personas representantes externas a la institución y del sector estudiantil ante los respectivos consejos universitarios. El 
detalle de la información suministrada por las universidades4, así como los datos análogos de la Universidad de Costa 
Rica se incluyen a continuación:

Integración del órgano colegiado de acuerdo con el estatuto orgánico de cada universidad

• Universidad de Costa Rica (UCR)
Artículo 24.- El Consejo Universitario estará integrado por:

a) Una persona del sector académico por cada área y otra por las sedes regionales.

b) Una persona funcionaria administrativa en propiedad

c) Dos miembros del sector estudiantil

d) El Rector

e) Un representante designado por la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, graduado en la 
Universidad de Costa Rica.

• Universidad Nacional de Costa Rica (UNA)
Artículo 35. Integración del Consejo Universitario

Integran el Consejo Universitario:

a. El rector.

b. Seis académicos, de los cuales uno procede de las sedes regionales.
4 Correos electrónicos: de la UNED (el del 7 de febrero y el del 6 de marzo, ambos del 2023); del TEC (el del 7 de marzo de 2023) y de la UNA 

(el del 15 de marzo de 2023).
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c. Dos administrativos.

d. Tres estudiantes, electos según lo establece el Estatuto de la Feuna.

Los representantes académicos y administrativos los elige la Asamblea Universitaria.

Este órgano colegiado lo preside un miembro representante del sector académico o administrativo, quien será designado 
bienalmente entre sus miembros.

• Instituto tecnológico de Costa Rica (ITCR)
Artículo 14. EL Consejo Institucional

El Consejo Institucional está conformado de la siguiente manera:

a. El Rector, quien lo preside

b. Cuatro profesores del Campus Central del Instituto Tecnológico de Costa Rica.

c. Un profesor de uno de los Campus Tecnológicos de carácter local o de los centros académicos del Instituto 
Tecnológico de Costa Rica.

d. Dos funcionarios administrativos del Instituto Tecnológico de Costa Rica.

e. Tres estudiantes del Instituto Tecnológico de Costa Rica.

f. Un profesional graduado del Instituto Tecnológico de Costa Rica5.

• Universidad Estatal a Distancia (UNED)
ARTÍCULO 16. El Consejo Universitario.

El Consejo Universitario6 estará integrado por:

a) El Rector

b) Tres miembros elegidos por la Asamblea Universitaria Plebiscitaria que no sean funcionarios de la 
Universidad.

c) Cuatro Miembros internos, electos por la Asamblea Universitaria Plebiscitaria, de los cuales habrá, por lo 
menos uno de cada Vicerrectoría, quienes no podrán ejercer simultáneamente el cargo de Consejal con el 
de Vicerrector, Director o Jefe de Oficina.

ch) Un representante estudiantil electo por el organismo oficial de ese sector.

• Universidad Técnica Nacional (UTN)
Artículo 16.—De la integración. El Consejo Universitario estará integrado por:

a) El Rector, quien lo preside.

b) Los Decanos de las Sedes constituidas conforme a este Estatuto.

c) El Director Ejecutivo del Centro de Formación Pedagógica y Tecnología Educativa.

d) Tres representantes electos por el sector docente, los que deberán tener los mismos requisitos establecidos 
en el inciso e) del artículo 9 de este Estatuto.

e) Un representante, electo por el sector administrativo, el que deberá tener los mismos requisitos establecidos 
en el inciso g) del artículo 9 de este Estatuto.

f) Dos representantes del sector productivo nacional, electos por la Asamblea Universitaria de la lista de 
candidatos que propongan las organizaciones representativas de los diversos sectores empresariales con 
cobertura nacional.

g) Dos estudiantes regulares electos democráticamente por la Federación de Estudiantes de la Universidad 
Técnica Nacional.

5 Artículo 15, inciso h) (…) Durará en su cargo dos años y podrá ser reelecto por un máximo de dos períodos consecutivos. Deberá tener 
al menos cinco años de haber obtenido su primer título profesional. Durante el ejercicio de sus funciones como miembro del Consejo 
Institucional, no podrá ser funcionario del Instituto Tecnológico de Costa Rica ni de ninguna otra institución de educación superior. Por su 
asistencia a las sesiones del Consejo Institucional percibirá dietas conforme a lo que la ley disponga.

6 Artículo 23: Solo los miembros del Consejo Universitario a que se refiere el inciso b) y el inciso ch) del artículo 16 de este Estatuto recibirán 
dietas por la asistencia a las sesiones del Consejo Universitario y de sus comisiones. Las dietas no podrán exceder el monto y el número que 
fija la ley respectiva.
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El artículo 62, del Estatuto Orgánico de la UTN, establece: No pago de dietas a órganos colegiados. Los miembros del 
Consejo Universitario, de los Consejos de Sede y de Centros, de los Consejos de Carrera, o de cualquier otro órgano 
colegiado, no devengaran dietas ni retribuciones especiales por el desempeño de sus funciones en esos órganos.

Mediante llamada telefónica del 31 de enero de 2023, la Comisión Especial consultó sobre la aplicación de este artículo 
para los representantes de los sectores productivo y estudiantil. Al respecto se informó que las personas representantes 
del sector productivo nacional trabajan ad honorem, mientras que las personas representantes estudiantiles reciben 
beca como compensación a su trabajo.

Forma de cálculo de la dieta y monto actual de esta

• UCR

En la sesión N.° 4304, artículo 9, del 13 de octubre de 1997, se determinó que la actualización de las dietas se debe 
llevar a cabo de acuerdo con la fórmula elaborada por la Contraloría General de la República, a la luz de la ley N.° 
7138.

Tal y como se ha mencionado anteriormente, el Consejo Universitario en la sesión N.° 6474, artículo 5, del 16 de marzo 
de 2021, acordó actualizar, a partir de febrero de 2021, el monto por concepto de dieta en ¢51 970,87.

• UNA

La fórmula de cálculo se desprende de la Ley N.° 7138 de Presupuesto Extraordinario, artículo 60. Y la actualización 
del monto, se efectúa cada año con base a la inflación del año inmediato anterior.

El monto de la dieta para el año 2022 es de ¢51 630,61 por sesión y se le reconoce únicamente a la representación 
estudiantil.

• ITCR

La fórmula de cálculo tiene su origen en el artículo 60, de la Ley N.° 7138 de Presupuesto Extraordinario. Cabe señalar 
que este artículo modificó tácitamente el artículo 2 de la Ley sobre el pago de dietas a los directivos de instituciones 
autónomas y semiautónomas, N.° 3065, del 20 de noviembre de 1962.

El Consejo Institucional, en la sesión N.° 3286, artículo 13, del 26 de octubre de 2022, acordó: a. Autorizar la 
actualización del monto por concepto de dieta para el periodo 2022, que devenga la representación estudiantil y de 
las personas egresadas en el Consejo Institucional, así como de las personas representantes externas en el Consejo 
Asesor Institucional, en ¢51.795 (cincuenta y un mil setecientos noventa y cinco colones exactos), con efecto desde el 
mes de noviembre de 2022 (…).

Se excluyeron aumentos en el cálculo de la dieta para los años 2019 y 2020, pues así lo indicó la Oficina de Asesoría 
Legal como obligatorio según disposición de la Ley N.° 9635 Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Pública, en su 
Transitorio XXXIV.

• UNED

El pago de dietas se fundamenta en la Ley sobre pago de dietas a directivos de instituciones autónomas, N.° 3065.

El monto actual por dieta es de ¢51 144,00, y desde el 2019 no se actualiza este rubro.

Límite de dietas por mes

• UCR

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios ante el 
Consejo Universitario se realizará mediante dietas, que devengará de forma adicional a su participación en sesiones 
ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales, con un límite de 
20 dietas mensuales (sesión N.° 6654, artículo 3, del jueves 24 de noviembre de 2022).
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• UNA

Se cancela un máximo de 8 dietas mensuales, entre sesiones ordinarias y extraordinarias.

• ITCR

No hay límite en la cantidad de dietas por mes, pero solamente se cancela por la participación en sesiones del plenario 
(ordinarias y extraordinarias), y no por participar en otras reuniones.

• UNED

Se cancela máximo 8 dietas por mes. Aunque se asista a más reuniones.

Con base en lo anterior, la Comisión Especial concluyó que, a pesar de que, el artículo 60, de la Ley N.° 7138 no abarca 
a las universidades públicas, estas históricamente lo han tomado como referencia para calcular el costo de la dieta que 
se reconoce a representantes externos y a personas miembros del sector estudiantil por su trabajo en cada uno de los 
consejos universitarios (a excepción de la UTN).

Por lo expuesto, la Comisión Especial no dispone de elementos técnicos que le permitan apartarse de la fórmula de 
cálculo que utilizan las otras universidades, de manera que se carece de argumentos para proponer un monto distinto 
al que, actualmente, se paga. Incluso en las otras universidades la cantidad máxima de dietas por mes es menor a las 
que se remuneran en la Universidad de Costa Rica y, además, no se reconoce el pago de dietas por la participación en 
comisiones como sí se hace en la UCR.

Por otra parte, con el fin de estimar el monto máximo mensual que podrían recibir las personas representantes de 
la Federación de Colegios Profesionales Universitarios y del sector estudiantil por concepto de dietas como pago 
a su labor en este Órgano Colegiado, la Comisión Especial consultó a la Oficina de Administración Financiera, si a 
este rubro se le aplica la deducción por renta. En atención a esta consulta, la Oficina de Administración Financiera, 
mediante correo electrónico del 16 de mayo de 2023, informó lo que estipula el artículo 23 de la Ley N.° 7092, Ley del 
Impuesto de la Renta, a saber:

Artículo 23.- Retención en la fuente. Toda empresa pública o privada, sujeta o no al pago de este impuesto, incluidos el 
Estado, los bancos del Sistema Bancario Nacional, el Instituto Nacional de Seguros y las demás instituciones autónomas 
o semiautónomas, las municipalidades y las asociaciones e instituciones a que se refiere el artículo 3 de esta Ley, está 
obligado a actuar como agente de retención o de percepción del impuesto, cuando pague o acredite rentas afectas al 
impuesto establecido en esta Ley. Para estos fines, los indicados sujetos deberán retener y enterar al Fisco, por cuenta 
de los beneficiarios de las rentas que a continuación se mencionan, los importes que en cada caso se señalan:

(…) b) Dietas, provengan o no de una relación laboral dependiente, gratificaciones y otras prestaciones por servicios 
personales, en ocasión del trabajo en relación de dependencia. En estos casos, si los beneficiarios de tales rentas fueren 
personas domiciliadas en el país, el pagador deberá retener el quince por ciento (15%) sobre los importes que pague o 
acredite a dichas personas; si los receptores de la renta fueren personas no domiciliadas en Costa Rica, se retendrán las 
sumas que correspondan, según lo estipulado en el artículo 59 de esta Ley.

De manera que si se toma el valor que se cancela actualmente por dieta y se multiplica por 20 (que es la cantidad 
máxima de dietas autorizadas para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios) 
y a este total se le deduce el 15% de renta se obtiene el siguiente monto:

Monto de 
dieta actual

Cantidad 
máxima de 

dietas por mes

Monto bruto por 
mes (cifra por 

presupuestar en el CU 
por 20 dietas)

Deducción por 
renta del 15%

Monto neto máximo por 
mes que puede recibir la 

persona miembro

¢51 970,87 20 ¢1 039 417,4 ¢155 912,61 ¢883 504,79

Cabe reiterar que la Comisión Especial es del criterio que este es el monto que, también, debe aplicar para representantes 
estudiantiles, por lo que estimó pertinente conocer la variación presupuestaria al pasar del modelo compuesto actual 
(10 dietas más 20 horas asistente) a un único rubro de 20 dietas máximo por mes. El detalle es el siguiente:
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Monto bruto por mes 
correspondiente a 10 

dietas

Monto neto por mes 
correspondiente a 10 dietas 
(contempla deducción del 

15% de renta)

Monto 
correspondiente a 20 
horas asistente, según 

Circular OBAS-9-
2023, del 8 de mayo 

de 2023

Monto neto máximo 
por mes que puede 
recibir la persona, 

miembro actualmente.

¢519 708,7 ¢441 752,40 ¢255 920,00 ¢697 672,4

Con base en estas cifras se obtiene que el costo presupuestario adicional por estudiante, que deberá asumir el Consejo 
Universitario, mensualmente, será de ¢263 788,7 (¢519 708,7 - ¢255 920,00).

También es importante mencionar que este monto adicional, por mes, aumentaría en el momento que se pueda hacer 
efectivo el pago del monto de dieta actualizado en la sesión N.° 6680, artículo 5, del 9 de marzo de 2023, el cual 
corresponde a ¢57 941,07.

Sin embargo, independientemente del costo de la dieta, este cambio de modalidad de pago para representantes 
estudiantiles implicará hacer ajustes en el presupuesto del Consejo Universitario.

PROPUESTA DE ACUERDO

La Comisión Especial presenta al plenario la siguiente propuesta de acuerdo:

CONSIDERANDO QUE:

1. El Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, en su artículo 24, establece que, el Consejo Universitario 
estará integrado, además de otras personas por:

c) Dos miembros del sector estudiantil, quienes serán electos por los estudiantes, de acuerdo con el reglamento 
que para tal efecto promulga la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica, el cual deberá 
estar inscrito en el Registro de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil.

e) Un representante designado por la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, graduado en la 
Universidad de Costa Rica.

2. En las actas del Consejo Universitario, desde el año 1985, se registran diferentes acuerdos referentes al pago 
que se otorga tanto a la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios como a 
representantes del sector estudiantil por la labor que realizan en este Órgano Colegiado. Al respecto, el Consejo 
Universitario, en la sesión N.° 4304, artículo 9, del 13 de octubre de 1997, acordó actualizar cada año, a partir de 
febrero, el monto que reconoce por concepto de dieta a ambas representaciones. De conformidad con la siguiente 
fórmula establecida por la Contraloría General de la República:

La fórmula se planteó a partir de lo dispuesto en el artículo 60 de la Ley de Presupuesto Extraordinario, N.° 7138, 
de 1989, el cual indica:

Artículo 60.- Los miembros de las Juntas Directivas de las instituciones autónomas y semiautónomas de nombramiento 
del Poder Ejecutivo, serán remunerados mediante dietas que devengarán por cada sesión a la que asistan. El monto de 
dichas dietas no excederá de tres mil colones por sesión, y será aumentado anualmente de conformidad con el índice de 
inflación que determine el Banco Central de Costa Rica. El monto para la cancelación de estas dietas será incluido en 
el presupuesto anual de cada institución.
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3. Actualmente, las personas representantes estudiantiles ante el Consejo Universitario son remuneradas mediante 
un modelo combinado, a saber: un máximo de 10 dietas mensuales por la participación en las sesiones plenarias 
(sesión N.° 4304, artículo 9, del 13 de octubre de 1997) y un máximo de 20 horas asistente mensual por la 
participación en las comisiones del Órgano Colegiado (sesión N.° 3293, artículo 8, del 2 de julio de 1986).

4. En las sesiones N.° 4215, artículo 2, del 18 de septiembre de 1996 y N.° 4714, artículo 6, del 24 de abril de 2002, el 
Consejo Universitario adoptó acuerdos en los cuales estableció un pago diferenciado para la persona representante 
de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, según se tuviera este vínculo laboral o no con la 
Universidad. Para este último caso se carecía de un mecanismo para reconocer la participación de este miembro 
en las diferentes comisiones a pesar de que el artículo 5, inciso d) del Reglamento del Consejo Universitario 
establece como obligación que esta persona debe participar en, al menos, dos comisiones permanentes. Por lo 
tanto, mediante la Propuesta de Miembros CU-16-2022, del 24 de agosto de 2022, se presentó una opción de 
acuerdo para atender esta necesidad.

5. La Oficina Jurídica, mediante el Dictamen OJ-919-2022, del 26 de septiembre de 2022, emitió su criterio sobre la 
Propuesta de Miembros CU-16-2022, del cual se retoman las siguientes apreciaciones:

La Universidad de Costa Rica cuenta con amplia independencia para decidir la forma en que desea integrar sus órganos 
colegiados de gobierno, pudiendo establecer distintos mecanismos de remuneración y dedicación, según los diferentes 
tipos de miembros que los integran.

Las diferencias existentes entre los mecanismos de remuneración de los distintos miembros que integran el Consejo 
Universitario no suponen una violación al principio de igualdad ni un trato discriminatorio. Por el contrario, existen 
razones de orden jurídico e incluso político que justifican la existencia de un tratamiento diferenciado, pues la figura 
de remuneración que se implemente debe considerar la ausencia de vínculo laboral de algunos miembros con la 
Institución, y no podría distorsionar la naturaleza del vínculo representativo que une a estas personas con sus respectivas 
organizaciones (...).

6. El 17 y 24 de noviembre de 2022, en las sesiones N.° 6652 y 6654, respectivamente, el Órgano Colegiado analizó 
la Propuesta de Miembros CU-16-2022 y, como parte de las observaciones expuestas, se retoman las siguientes:

1. Es importante reconocer el pago por la participación en las diversas comisiones a la persona representante 
de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, ya que es injusto que solo se le pague por la 
asistencia a las sesiones del Órgano Colegiado.

2. Además, es pertinente regular el mecanismo de pago de manera que no cambie cada cuatro años, lo ideal es 
que las dietas se incluyan dentro del Reglamento del Consejo Universitario.

3. También, se debe buscar una solución para el pago de la representación estudiantil, ya que estas personas 
se les remunera mediante dos conceptos: dietas y horas asistente y este último no es el más idóneo por la 
naturaleza de las funciones que asumen las presonas representantes estudiantiles.

7. En la sesión N.º 6654, artículo 3, del 24 de noviembre de 2022, el Consejo Universitario acordó:
1. Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores reformas, 

para que se lea de la siguiente manera:

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales ante el Consejo 
Universitario se realizará mediante dietas, que devengará de forma adicional a su participación en sesiones 
ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales, con un 
límite de 20 dietas mensuales.

2. Esta disposición rige a partir de enero 2023.

3. Conformar una comisión especial que estudie y recomiende respecto al modelo de remuneración por dietas 
en el Consejo Universitario. La comisión estará conformada por el Dr. Carlos Palma Rodríguez, quien la 
coordinará, el Ph.D. Jaime Caravaca Morera y por el Lic. Jorge Barquero Picado, jefe de la Sección de 
Análisis Administrativo de la Vicerrectoría de Administración (...).

8. El monto que, actualmente, se cancela por concepto de dieta a las personas miembros del sector estudiantil y al 
representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios es de ¢51 970,87 (acuerdo adoptado en la 
sesión N.° 6474, artículo 5, del 16 de marzo de 2021). Sobre este monto la Universidad retiene un 15% de renta, 
de acuerdo con lo que dicta el artículo 23 de la Ley N.° 7092, Ley del Impuesto de la Renta.
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Asimismo, en la sesión N.º 6562, artículo 7, del 1° de febrero de 2022, el Consejo Universitario acordó actualizar, 
a partir de febrero de 2022, el monto por concepto de dieta en ¢53 708,83 y la última actualización se dio el 9 de 
marzo de 2023, en la sesión N.° 6680, artículo 5, en la cual se aprobó el monto de ¢57 941,07. Cabe señalar que en 
ambos acuerdos se indicó: Lo anterior, se hará efectivo una vez que la Universidad cuente con la disponibilidad 
presupuestaria para realizar el pago de ajuste salarial por reconocimiento del costo de vida a todo el personal 
universitario, en las mismas condiciones que la Administración establezca.

9. Esta Comisión Especial, como parte de su análisis respecto al modelo de remuneración por dietas en el Consejo 
Universitario, estimó pertinente consultar a las otras universidades públicas, sobre la forma de pago que se utiliza 
para reconocer la labor de las personas representantes externas a la institución y del sector estudiantil ante los 
respectivos consejos universitarios.

De la información que se obtuvo, la Comisión Especial concluye que a pesar de que el artículo 60, de la Ley N.° 
7138 no abarca a las universidades públicas, estas históricamente lo han tomado como referencia para calcular el 
costo de la dieta que se les reconoce a las personas representantes externas y a las personas miembros del sector 
estudiantil (a excepción de la UTN en la cual estas personas trabajan ad honorem).

Por lo anterior, la Comisión Especial manifiesta que en este momento no se dispone de elementos técnicos que 
le permitan a la Institución apartarse de la fórmula de cálculo que utilizan las otras universidades, de manera 
que se carece de argumentos para proponer un monto distinto al que, actualmente, se paga. Incluso en las otras 
universidades la cantidad máxima de dietas, por mes, es menor a las que se remuneran en la Universidad de Costa 
Rica y, además, no se reconoce el pago de dietas por la participación en comisiones, como sí se hace en la UCR.

10. La Comisión Especial considera importante que la representación estudiantil reciba un pago por su participación 
en las sesiones plenarias, así como en las diferentes comisiones, y que éste se haga, en igualdad de condiciones 
que la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios; es decir, que el método 
de pago se efectúe, únicamente, mediante dietas, con el fin de dejar de hacer uso de las horas asistente, ya que no 
es el mecanismo idóneo para recocer las responsabilidades que asumen las personas representantes estudiantiles 
como miembros del Órgano Colegiado.

11. El cambio de modelo de retribución para miembros del sector estudiantil, al pasar de un pago compuesto (10 
dietas máximo por mes más 20 horas asistente por mes) a un único rubro de 20 dietas máximo, por mes, tendrá 
un costo adicional mensual, por estudiante, de ¢263 788,7 (considerando una dieta de ¢51 970,87), el cual deberá 
ser asumido por el Consejo Universitario. Este aumento en la partida de dietas, eventualmente, implicará realizar 
modificaciones al presupuesto.

ACUERDA

1. Variar la redacción del acuerdo adoptado en la sesión N.º 6654, artículo 3, puntos 1 y 2 del 24 de noviembre de 
2022, para que se lea de la siguiente manera:

1.  Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores reformas, 
para que se lea de la siguiente manera:

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios 
ante el Consejo Universitario se realizará únicamente mediante dietas, que devengará por su participación 
en sesiones ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y 
especiales. Con un límite de 20 dietas mensuales. Esta disposición rige a partir de enero de 2023.

2. Definir como método de pago para las personas representantes estudiantiles ante el Consejo Universitario, 
únicamente, las dietas, las cuales devengarán por su participación en sesiones ordinarias y extraordinarias, 
así como por su participación en comisiones permanentes y especiales. Con un límite de 20 dietas mensuales. 
Esta disposición rige a partir de la aprobación de este acuerdo.

3. Solicitar a la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes que analice la posibilidad de incorporar 
en el Reglamento del Consejo Universitario el tema de pago, mediante dietas, a las personas representantes 
estudiantiles y a la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, por su 
trabajo en el Consejo Universitario. De conformidad con el análisis plasmado en este dictamen.
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EL DR. CARLOS PALMA señala que firman este dictamen el Dr. Jaime Alonso Caravaca, el Lic. 
Jorge Barquero Picado, jefe de la Sección de Análisis Administrativo de la Vicerrectoría de Administración, 
y su persona.

Agradece a la magistra Alejandra Navarro Navarro, analista de la Unidad de Estudios, por su 
colaboración en la elaboración del dictamen.

Comenta que deja planteado un dictamen que se basa en datos reales, duros y no como los datos que 
se presentaron con respecto al Área de Ciencias Económicas, que fueron solo criterios subjetivos, criterios 
que fueron arbitrarios y que no corresponden a un dictamen que se presente en el Consejo Universitario.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ desea realizar algunas consultas al Dr. Carlos Palma, para 
tener claros los datos que están presentando y que se analizaron sobre los acuerdos. Después dará la palabra 
a los miembros que desean referirse al tema para que el Dr. Carlos Palma los pueda abordar.

El primero es con el considerando 11, que dice que el cambio de modelo de retribución significa un 
aumento de 263 788,7 colones por estudiante. Desea conocer si ese valor es únicamente por el concepto 
de cambio de pago por dietas o está contemplando también la reducción en el pago de horas asistente. Lo 
pregunta con respecto al acuerdo, ya que le parece que el segundo acuerdo del cambio en la forma de pago 
no podría hacerse hasta aprobarse la modificación en el Reglamento del Consejo Universitario que está 
en el acuerdo 3, por lo que tendrían que fusionar esos dos acuerdos en la redacción para recomendar a la 
Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes una modificación en el reglamento y que habilite 
lo que se está indicado en ese acuerdo; considera que esa sería la forma correcta de expresarlo, pero desea 
saber si es así o no lo está entendiendo bien.

Seguidamente, somete a discusión el dictamen.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE comenta que no recuerda si es un acuerdo del Consejo Universitario 
pasado en el que se estableció el modo de pago para la representación estudiantil con esa combinación de 
dietas y horas asistente o si eso está solo por acuerdo, porque en el caso de la representación de Colegios 
Profesionales sí es un acuerdo como tal del Consejo Universitario desde el 2004, pero le parece que ese no 
incluye a la representación estudiantil; no recuerda lo relacionado a la decisión de que a la representación 
estudiantil se le pague por dietas y horas asistentes.

Consulta si dentro de la comparación abordaron la forma en que trabajan los otros consejos, no 
solo el número de dietas, sino los tiempos destinados y si son dedicaciones de tiempo completo, si tienen 
comisiones permanentes o si solo trabajan con comisiones especiales dependiendo de cada tema de estudio.

EL DR. CARLOS PALMA contesta que la comparación y estudio con los otros consejos universitarios 
fue cómo estaba conformado cada Consejo Universitario, si había personas externas o no y también la 
cantidad de dietas que se podían estar pagando para aquellos que eran externos.

Señala que tiene en el reporte se indica que el Consejo Universitario de la Universidad Nacional 
está compuesto por el rector, seis académicos (de los cuales uno procede de las Sedes Regionales), dos 
administrativos y tres estudiantes según lo que establece el Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa 
Rica y se les está pagando solamente a los estudiantes, la dieta que ellos tienen es de 51 630,61 colones por 
sesiones ordinarias y extraordinarias. Se les paga un máximo de ocho dietas.

En el caso del Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR) la fórmula de cálculo tiene un origen de 
acuerdo con la ley de presupuesto y se le paga solo por dietas; el Consejo Universitario está conformado por 
el rector, quien lo preside, cuatro profesores del campus central (son miembros de la misma institución), un 
profesor de los campus tecnológicos (otro miembro de la comunidad), dos funcionarios administrativos de 
instituto, tres estudiantes y un profesional graduado del ITCR. Tanto al profesional como a los estudiantes 
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se les está pagando 51 795 colones; no hay límite en la cantidad de dietas, solamente se cancela por la 
participación en sesiones ordinarias y extraordinarias, pero reitera que no tienen límite, es de acuerdo con 
las sesiones que realicen.

En la Universidad Estatal a Distancia (UNED), el Consejo Universitario está compuesto por el rector, 
tres miembros elegidos por la Asamblea Universitaria, que no son funcionarios de la universidad, cuatro 
miembros internos a los cuales se les paga regularmente por ser funcionarios y un representante estudiantil 
elegido por el órgano. Se paga nada más por sesiones ordinarias y extraordinarias y un máximo de ocho 
dietas.

Como se puede ver, está regulada la cantidad de dietas y en todos los casos la Universidad de Costa 
Rica les está pagando la mayor cantidad de dietas.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE comenta que los miembros de este Órgano Colegiado tienen un 
tiempo completo, por lo que la consulta era si en otros Consejos Universitarios es de esa manera, si dedican 
toda la semana al Consejo o tienen medio tiempo Consejo y medio tiempo por sus actividades; es decir, si 
sesionan igual cantidad de veces que el Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica o tienen una 
frecuencia menor de sesiones.

EL DR. CARLOS PALMA pregunta si se está refiriendo a todos los miembros del Consejo o solo a 
los que se les paga por dieta. Menciona, como ejemplo, que en la UNA son ocho dietas a los que le pagan, 
en el ITCR no hay límite, depende de la cantidad de sesiones ordinarias y extraordinarias, en la UNED 
ocho dietas y en la UTN son ad honorem; es decir, la UTN no paga a quienes son miembros del Consejo 
Universitario y son externos, así que eso es una contribución que están haciendo; eso en primer lugar.

Con respecto a lo que decía la M.Sc. Ana Carmela Velázquez, la diferencia tiene que ver en que al pasar 
las horas estudiante a dietas completas hay un aumento, es decir, el pago con horas estudiante es un monto 
mucho menor (desconoce cuál es el monto que se paga actualmente); pasar de pagarles horas estudiante a 
pago de dietas significa un incremento de 273 000 colones por estudiante, porque están generalizando el 
pago de dietas de las personas estudiantes tanto en comisiones (que no estaban contempladas, pues solo se 
pagaban por horas estudiante) como en sesiones plenarias. Con ese aumento habrá necesidad de hacer una 
modificación, pero eso es solo si se considera que a las personas estudiantes se les siga pagando por dieta; 
esa consideración se hizo precisamente para uniformar el pago y que no queden en desventaja al pagarles 
horas estudiante por comisiones, y dietas en el caso de sesiones ordinarias y extraordinarias. La medida a 
tomar sería pagarles dietas por la participación en comisiones, sesiones extraordinarias, sesiones especiales, 
sesiones normales y en la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes, de esa forma se está 
generalizando, lo cual, reitera, significa un aumento para la Universidad al considerar esa situación.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ resume que el aumento sería de 273 000 colones con 
respecto al pago de 20 horas asistente más las dietas que se les estaban pagando por las sesiones ordinarias 
y extraordinarias, es decir, la diferencia de la suma de horas asistente más las ocho sesiones por mes que se 
les pagaba con respecto a pagar dietas es de 273 000 colones.

Cede la palabra al Dr. Carlos Araya.

EL DR. CARLOS ARAYA en cuanto a la propuesta de acuerdo 2 y que la disposición rige a partir de 
la aprobación del acuerdo, considera que eso no sería posible, en tanto como mínimo se requerirían hacer 
las modificaciones presupuestarias y, dado que ya están a la mitad del año, le parece que lo ideal sería que 
empiece a regir a partir de enero del próximo año con la nueva representación estudiantil. No obstante, 
todavía están a tiempo de adecuar el presupuesto del 2024 a esa condición, pero le parece complejo que 
entre a regir con la aprobación del acuerdo.
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LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ pregunta al Dr. Carlos Palma si se quiere referir al 
comentario de que tendría que condicionarse la aprobación del acuerdo dos a la modificación del reglamento 
que está indicada en el acuerdo tres.

Cede la palabra a la MTE Stephanie Fallas.

LA MTE STEPHANIE FALLAS agradece al Dr. Carlos Palma por la presentación del dictamen. 
Desea conocer si en la Comisión analizaron sobre el origen de la plaza N.° 19283 y qué resolvieron al 
respecto de la existencia, ya que su origen data desde el año 2002, que se destinó a remunerar a la persona 
representante de la Federación de los Colegios Profesionales Universitarios. Reitera que la consulta es si 
en el dictamen analizaron ese antecedente y cuál es la recomendación que hacen a la Dirección del Consejo 
Universitario con respecto a ese recurso administrativo. También cómo se contempla la remuneración por 
horas asistente que se reconocen a las representantes estudiantiles en relación con las dietas para la persona 
representante de Colegios Profesionales y para las representaciones estudiantiles.

EL DR. CARLOS PALMA recuerda que en su momento la persona que se eligió en el Consejo 
Universitario era miembro de la comunidad y tenía un tiempo parcial en la Universidad, pero para realizar 
las actividades en el Consejo Universitario era necesario tiempo completo, como es el caso de los miembros 
actuales del plenario, y se había presentado el caso de que las personas que en algún momento tenían apenas 
medio tiempo como docentes en la Universidad se hacía necesario que el Órgano Colegiado les diera el otro 
medio para estar un tiempo completo. Asimismo, se analizó el caso de las situaciones en que los profesores 
tenían ¾ de tiempo en la unidad académica, entonces el Consejo Universitario tenía que darle ese ¼ de 
tiempo restante, pero el caso que se había presentado como antecedente es que la persona era miembro de 
la comunidad universitaria y tenía medio tiempo, por lo que a raíz de eso se creó la plaza de medio tiempo 
en el Consejo Universitario, la cual en algunos momentos se le otorgó a esas personas que estuvieron en el 
Consejo Universitario y tenían el ¼ tiempo.

Agrega que se averiguó que en esos casos la unidad académica tenía que descargar ese medio 
tiempo para sustituirlo, de tal manera que así se mantuvo; sin embargo, en varias sesiones del Consejo 
Universitario se analizó lo negativo que eso significaba, porque el espíritu del legislador es que esa persona 
fuera totalmente externa y la única manera de que fuera así era que tuviera una independencia y no tuviera 
una relación laboral, por lo que se insistió en que la mejor forma de pago fuera por dietas y no por servicios 
profesionales, como se consideró en algún momento, pues se dedujo que si se contrataba así había una 
relación de subordinación jerárquica que no era conveniente.

Menciona que en las últimas legislaturas del Consejo Universitario han visto que algunas personas 
han estado adoptando esa doble posición: una parte de tiempo completo y otra con el tiempo que el Órgano 
Colegiado le brinda, pero esa no es ni debería ser la forma más objetiva en que participe esa persona en 
el Consejo Universitario, porque se pretende que sea externa a la Universidad, que pueda hacer aportes 
importantes y que pueda ver a la Universidad con ojos de la sociedad civil. De tal manera que ese es el 
antecedente.

Comenta que desconoce si el medio tiempo de esa plaza sigue existiendo (si ahí está es porque fue 
creada con ese objetivo), pero la idea fundamental es que a la persona se le pague con dietas para mantener 
esa independencia. Además, desconoce si en caso de que exista esa plaza de alguna manera se podría darle 
el sustento económico de recursos para que pueda trasladarse al pago de las personas estudiantes y de la 
persona que representa los colegios profesionales, en virtud de que el número de sesiones aumenta a veinte.

Puntualiza, con respecto a las horas asistente, que no son la relación idónea de pago, porque los 
estudiantes tienen la misma responsabilidad que cualquiera de los miembros tiene en las comisiones, 
es un trabajo muy serio al que se le dedica mucho tiempo y no por ser estudiantes tienen que estudiar 
menos o participar con menor tiempo en cada una de las sesiones, sino que participan de principio a fin y, 
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reitera, tienen que analizar, estudiar, proponer y aportar en cada una de las comisiones. El pago por horas 
asistente genera una situación de discriminación, pues tienen la misma responsabilidad que cada uno de los 
miembros, así que se consideró que el pago fuera uniforme tanto en las sesiones ordinarias y extraordinarias 
como en las comisiones y que sea por medio de dieta, la cual sí es el concepto general que se establece 
porque es la forma en la cual se mantiene una independencia de las personas que participan, y el monto 
está establecido por la Contraloría General de la República. En otras universidades también se paga a las 
personas estudiantes por dietas y el monto es el mismo; están hablando de 51 630,61 colones que se les 
está pagando tanto en las demás universidades como en la Universidad de Costa Rica, por lo que no habría 
ninguna diferencia y, por lo tanto, eso es lo que se recomienda.

Refiere a lo dicho por el Dr. Carlos Araya que si hay o no presupuesto ya eso serán condiciones que 
tendrán que analizar en relación con el acuerdo, para eso están, para discutir si procede o no y, si se requiere 
hacer algún cambio o alguna observación de fondo, entrarían a una sesión de trabajo.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Carlos Palma. Solicita al plenario un 
receso.

****A las catorce horas, el Consejo Universitario hace un receso.

A las catorce horas y minutos, se reanuda la sesión, con la presencia de los siguientes miembros: Dr. 
Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, Dr. Carlos 
Araya, MTE Stephanie Fallas, Dr. Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ desea resumir dos observaciones importantes que le hacía 
ver el Dr. Jaime Alonso Caravaca cuando le remitía a las páginas 19 y 20 del dictamen y es que, si se llegara 
a pagar 20 dietas a algunas de las personas estudiantes o representante de los colegios profesionales, llegaría 
a tener un monto máximo de pago de 1 039 000 colones, ese monto tendría la reducción del impuesto de la 
renta como cualquier otro ingreso que reciban otras personas y actualmente la suma de las horas asistente 
más las 10 dietas que podría tener por mes son 697 mil colones; solo lo menciona para tener los datos 
presentes.

Solicita al plenario una sesión de trabajo para evaluar los acuerdos que están en la propuesta de 
informe.

****A las catorce horas y treinta y minutos, el Consejo Universitario entra a sesionar en la modalidad 
de sesión de trabajo.

****A las dieciséis horas y treinta y cinco minutos, entra la Licda. Marta Alejandra Navarro.****

A las dieciséis horas y cuarenta y ocho minutos, se reanuda la sesión ordinaria del Consejo 
Universitario. ****

****A las dieciséis horas y cuarenta y nueve minutos, sale la Licda. Marta Alejandra Navarro.****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que en el acuerdo 2 se cambia la redacción 
para que se lea de la siguiente manera: “Definir las dietas como único método de pago para las personas 
representantes estudiantiles ante el Consejo Universitario, las cuales devengarán por su participación en 
sesiones ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales. 
Con un límite de 20 dietas mensuales. Esta disposición rige a partir de enero de 2024, sujeto a la aprobación 
presupuestaria correspondiente”.
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El siguiente acuerdo queda con la misma redacción.

Posteriormente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Dr. Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez

TOTAL: Ocho votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Ausentes en el momento de la votación: Lic. William Méndez y la Srta. Natasha García.

Por lo tanto, el Consejo Universitario, CONSIDERANDO QUE:

1. El Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, en su artículo 24, establece que, el Consejo 
Universitario estará integrado, además de otras personas por:

c) Dos miembros del sector estudiantil, quienes serán electos por los estudiantes, de acuerdo con el 
reglamento que para tal efecto promulga la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa 
Rica, el cual deberá estar inscrito en el Registro de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil.

e) Un representante designado por la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, graduado 
en la Universidad de Costa Rica.

2. En las actas del Consejo Universitario, desde el año 1985, se registran diferentes acuerdos 
referentes al pago que se otorga tanto a la persona representante de la Federación de Colegios 
Profesionales Universitarios como a representantes del sector estudiantil por la labor que realizan 
en este Órgano Colegiado. Al respecto, el Consejo Universitario, en la sesión N.° 4304, artículo 9, 
del 13 de octubre de 1997, acordó actualizar cada año, a partir de febrero, el monto que reconoce 
por concepto de dieta a ambas representaciones. De conformidad con la siguiente fórmula 
establecida por la Contraloría General de la República:

La fórmula se planteó a partir de lo dispuesto en el artículo 60 de la Ley de Presupuesto 
Extraordinario, N.° 7138, de 1989, el cual indica:
Artículo 60.- Los miembros de las Juntas Directivas de las instituciones autónomas y semiautónomas de 
nombramiento del Poder Ejecutivo, serán remunerados mediante dietas que devengarán por cada sesión 
a la que asistan. El monto de dichas dietas no excederá de tres mil colones por sesión, y será aumentado 
anualmente de conformidad con el índice de inflación que determine el Banco Central de Costa Rica. El 
monto para la cancelación de estas dietas será incluido en el presupuesto anual de cada institución.

3. Actualmente, las personas representantes estudiantiles ante el Consejo Universitario son 
remuneradas mediante un modelo combinado, a saber: un máximo de 10 dietas mensuales por 
la participación en las sesiones plenarias (sesión N.° 4304, artículo 9, del 13 de octubre de 1997) 
y un máximo de 20 horas asistente mensual por la participación en las comisiones del Órgano 
Colegiado (sesión N.° 3293, artículo 8, del 2 de julio de 1986).



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

Sesión N.º 6710, ordinaria Martes 20 de junio de 202336

4. En las sesiones N.° 4215, artículo 2, del 18 de septiembre de 1996 y N.° 4714, artículo 6, del 24 de abril 
de 2002, el Consejo Universitario adoptó acuerdos en los cuales estableció un pago diferenciado 
para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, según 
se tuviera este vínculo laboral o no con la Universidad. Para este último caso se carecía de un 
mecanismo para reconocer la participación de este miembro en las diferentes comisiones a pesar de 
que el artículo 5, inciso d) del Reglamento del Consejo Universitario establece como obligación que 
esta persona debe participar en, al menos, dos comisiones permanentes. Por lo tanto, mediante la 
Propuesta de Miembros CU-16-2022, del 24 de agosto de 2022, se presentó una opción de acuerdo 
para atender esta necesidad.

5. La Oficina Jurídica, mediante el Dictamen OJ-919-2022, del 26 de septiembre de 2022, emitió 
su criterio sobre la Propuesta de Miembros CU-16-2022, del cual se retoman las siguientes 
apreciaciones:
La Universidad de Costa Rica cuenta con amplia independencia para decidir la forma en que desea integrar 
sus órganos colegiados de gobierno, pudiendo establecer distintos mecanismos de remuneración y dedicación, 
según los diferentes tipos de miembros que los integran.

Las diferencias existentes entre los mecanismos de remuneración de los distintos miembros que integran el 
Consejo Universitario no suponen una violación al principio de igualdad ni un trato discriminatorio. Por el 
contrario, existen razones de orden jurídico e incluso político que justifican la existencia de un tratamiento 
diferenciado, pues la figura de remuneración que se implemente debe considerar la ausencia de vínculo laboral 
de algunos miembros con la Institución, y no podría distorsionar la naturaleza del vínculo representativo que 
une a estas personas con sus respectivas organizaciones (...).

6. El 17 y 24 de noviembre de 2022, en las sesiones N.° 6652 y 6654, respectivamente, el Órgano 
Colegiado analizó la Propuesta de Miembros CU-16-2022 y, como parte de las observaciones 
expuestas, se retoman las siguientes:

1. Es importante reconocer el pago por la participación en las diversas comisiones a la persona 
representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios, ya que es injusto 
que solo se le pague por la asistencia a las sesiones del Órgano Colegiado.

2. Además, es pertinente regular el mecanismo de pago de manera que no cambie cada cuatro 
años, lo ideal es que las dietas se incluyan dentro del Reglamento del Consejo Universitario.

3. También, se debe buscar una solución para el pago de la representación estudiantil, ya 
que estas personas se les remunera mediante dos conceptos: dietas y horas asistente y este 
último no es el más idóneo por la naturaleza de las funciones que asumen las personas 
representantes estudiantiles.

7. En la sesión N.º 6654, artículo 3, del 24 de noviembre de 2022, el Consejo Universitario acordó:
1. Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores 

reformas, para que se lea de la siguiente manera:

La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios Profesionales ante 
el Consejo Universitario se realizará mediante dietas, que devengará de forma adicional a su 
participación en sesiones ordinarias y extraordinarias, así como por su participación en comisiones 
permanentes y especiales, con un límite de 20 dietas mensuales.

2. Esta disposición rige a partir de enero 2023.

3. Conformar una comisión especial que estudie y recomiende respecto al modelo de remuneración 
por dietas en el Consejo Universitario. La comisión estará conformada por el Dr. Carlos Palma 
Rodríguez, quien la coordinará, el Ph.D. Jaime Caravaca Morera y por el Lic. Jorge Barquero 
Picado, jefe de la Sección de Análisis Administrativo de la Vicerrectoría de Administración (...).



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

37Sesión N.º 6710, ordinaria Martes 20 de junio de 2023

8. El monto que, actualmente, se cancela por concepto de dieta a las personas miembros del sector 
estudiantil y al representante de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios es de ¢51 
970,87 (acuerdo adoptado en la sesión N.° 6474, artículo 5, del 16 de marzo de 2021). Sobre este 
monto la Universidad retiene un 15% de renta, de acuerdo con lo que dicta el artículo 23 de la Ley 
N.° 7092, Ley del Impuesto de la Renta.

Asimismo, en la sesión N.º 6562, artículo 7, del 1° de febrero de 2022, el Consejo Universitario 
acordó actualizar, a partir de febrero de 2022, el monto por concepto de dieta en ¢53 708,83 y la 
última actualización se dio el 9 de marzo de 2023, en la sesión N.° 6680, artículo 5, en la cual se 
aprobó el monto de ¢57 941,07. Cabe señalar que en ambos acuerdos se indicó: Lo anterior, se 
hará efectivo una vez que la Universidad cuente con la disponibilidad presupuestaria para realizar 
el pago de ajuste salarial por reconocimiento del costo de vida a todo el personal universitario, en las 
mismas condiciones que la Administración establezca.

9. Esta Comisión Especial, como parte de su análisis respecto al modelo de remuneración por dietas 
en el Consejo Universitario, estimó pertinente consultar a las otras universidades públicas, sobre 
la forma de pago que se utiliza para reconocer la labor de las personas representantes externas a 
la Institución y del sector estudiantil ante los respectivos consejos universitarios.

De la información que se obtuvo, la Comisión Especial concluye que a pesar de que el artículo 60, 
de la Ley N.° 7138 no abarca a las universidades públicas, estas históricamente lo han tomado 
como referencia para calcular el costo de la dieta que se les reconoce a las personas representantes 
externas y a las personas miembros del sector estudiantil (a excepción de la UTN en la cual estas 
personas trabajan ad honorem).

Por lo anterior, la Comisión Especial manifiesta que en este momento no se dispone de elementos 
técnicos que le permitan a la Institución apartarse de la fórmula de cálculo que utilizan las otras 
universidades, de manera que se carece de argumentos para proponer un monto distinto al que, 
actualmente, se paga. Incluso en las otras universidades la cantidad máxima de dietas, por mes, es 
menor a las que se remuneran en la Universidad de Costa Rica y, además, no se reconoce el pago 
de dietas por la participación en comisiones, como sí se hace en la UCR.

10. La Comisión Especial considera importante que la representación estudiantil reciba un pago 
por su participación en las sesiones plenarias, así como en las diferentes comisiones, y que éste 
se haga, en igualdad de condiciones que la persona representante de la Federación de Colegios 
Profesionales Universitarios; es decir, que el método de pago se efectúe, únicamente, mediante 
dietas, con el fin de dejar de hacer uso de las horas asistente, ya que no es el mecanismo idóneo 
para recocer las responsabilidades que asumen las personas representantes estudiantiles como 
miembros del Órgano Colegiado.

11. El cambio de modelo de retribución para miembros del sector estudiantil, al pasar de un pago 
compuesto (10 dietas máximo por mes más 20 horas asistente por mes) a un único rubro de 20 dietas 
máximo, por mes, tendrá un costo adicional mensual, por estudiante, de ¢263 788,7 (considerando 
una dieta de ¢51 970,87), el cual deberá ser asumido por el Consejo Universitario. Este aumento 
en la partida de dietas, eventualmente, implicará realizar modificaciones al presupuesto.

ACUERDA

1. Variar la redacción del acuerdo adoptado en la sesión N.º 6654, artículo 3, puntos 1 y 2 del 24 de 
noviembre de 2022, para que se lea de la siguiente manera:

1. Modificar el artículo 6, punto 1, de la sesión N.° 4714, del 24 de abril de 2002 y sus posteriores 
reformas, para que se lea de la siguiente manera:
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La remuneración para la persona representante de la Federación de Colegios 
Profesionales Universitarios ante el Consejo Universitario se realizará únicamente 
mediante dietas, que devengará por su participación en sesiones ordinarias y 
extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales. 
Con un límite de 20 dietas mensuales. Esta disposición rige a partir de enero de 2023.

2. Definir las dietas como único método de pago para las personas representantes estudiantiles 
ante el Consejo Universitario, las cuales devengarán por su participación en sesiones ordinarias 
y extraordinarias, así como por su participación en comisiones permanentes y especiales. Con 
un límite de 20 dietas mensuales. Esta disposición rige a partir de enero de 2024, sujeto a la 
aprobación presupuestaria correspondiente.

3. Solicitar a la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes que analice la posibilidad 
de incorporar en el Reglamento del Consejo Universitario el tema de pago, mediante dietas, a las 
personas representantes estudiantiles y a la persona representante de la Federación de Colegios 
Profesionales Universitarios, por su trabajo en el Consejo Universitario. De conformidad con el 
análisis plasmado en este dictamen.

ACUERDO FIRME.

****A las dieciséis horas y cuarenta y nueve minutos, entran el Lic. William Méndez y la la Srta. 
Natasha García.****

LA M.Sc. CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Eduardo Calderón.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN solicita al plenario un cambio en el orden del día para adelantar la 
presentación de la propuesta de presupuesto extraordinario.

ARTÍCULO 4

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, somete a consideración una modificación 
en el orden del día pasar pasar al Dictamen CAFP-9-2023 en torno al Presupuesto extraordinario 
1-2023.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ somete a votación la modificación en el orden del día, y 
se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez, Dr. 
Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Diez votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA modificar el orden del día para pasar al Dictamen 
CAFP-9-2023 en torno al Presupuesto extraordinario 1-2023.
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ARTÍCULO 5

La Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios presenta el Dictamen CAFP-9-2023 en torno 
al Presupuesto extraordinario 1-2023.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN expone el dictamen, que, a la letra, dice:

“ANTECEDENTES

1. La Rectoría remite al Consejo Universitario el Presupuesto extraordinario 1-2023 (R-2558-2023, del 28 de abril 
de 2023).

2. La Dirección del Consejo Universitario traslada el caso a la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios 
(Pase CU-35-2023, del 4 de mayo de 2023).

ANÁLISIS

I. Normativa

1.1. Reglamento a la Ley de administración financiera de la República y presupuestos públicos, N.° 32988 (Decreto 
Ejecutivo N.° 32988-H-MP-PLAN de 31 de enero del 2006)

De acuerdo con lo señalado en el artículo 32 de este Reglamento, el presupuesto extraordinario contendrá los ingresos 
extraordinarios que se presuman durante el ejercicio económico de que se trate, así como los egresos que se financiarán 
durante el ejercicio con dichos ingresos.

1.2. Normas técnicas sobre presupuesto público N-1-2012-DC-DFOE

La norma 4.3.9 define el Presupuesto extraordinario como el acto administrativo que tiene por objeto incorporar al 
presupuesto institucional los ingresos extraordinarios, los recursos excedentes entre los ingresos presupuestados y los 
percibidos y los recursos del superávit, así como los gastos correspondientes. Además, registrar las disminuciones de 
ingresos y el efecto que dicho ajuste tiene en el presupuesto de gastos, o en la sustitución de las fuentes de financiamiento 
previstas.

En cuanto a las fechas para someter a aprobación externa los documentos presupuestarios, la norma 4.2.11 estipula: 
el presupuesto inicial y los presupuestos extraordinarios deberán presentarse para aprobación de la Contraloría 
General de la República en las siguientes fechas:

a) El presupuesto inicial, a más tardar el 30 de septiembre, del año anterior al de su vigencia.

En el caso de instituciones creadas con posterioridad a esa fecha, el documento presupuestario deberá someterse 
previo a que inicien sus operaciones.

b) Los presupuestos extraordinarios deberán presentarse a la Contraloría General de la República, en el 
periodo comprendido entre el 1.° de enero y el último día hábil del mes de setiembre del año que rige el 
presupuesto y en este último mes únicamente podrá presentarse un documento presupuestario.

1.3. Normas generales y específicas para la formulación, ejecución y evaluación del presupuesto de la Universidad 
de Costa Rica

Asimismo, de manera complementaria, estas normas definen el presupuesto extraordinario como el mecanismo que tiene 
por objeto incorporar al presupuesto ordinario aprobado los ingresos extraordinarios y los gastos correspondientes.

Además, la norma G-4.13 señala que las Oficinas de Planificación Universitaria y Administración Financiera 
tramitarán las modificaciones presupuestarias y los presupuestos extraordinarios, en forma oportuna y coordinada.

II. Detalle del Presupuesto extraordinario 1-2023

Este Presupuesto extraordinario incorpora recursos de ingresos del periodo y de vigencias anteriores, por ¢11 827 721 
306,73 (once mil ochocientos veintisiete millones setecientos veintiún mil trescientos seis colones con setenta y tres 
céntimos).
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Se incluyen recursos del periodo por la suma de ¢338,2 millones; no obstante, los movimientos más significativos 
corresponden al superávit institucional 2022, por la suma de ¢11 489,5 millones.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN recuerda que en los presupuestos ordinarios, como el del presente 
año 2023, se estiman originalmente recursos del superávit como es lo usual; sin embargo, fue necesario 
esperar la liquidación presupuestaria institucional a diciembre del 2022 para determinar los ajustes 
correspondientes.

Continúa con la lectura.

El presupuesto ordinario 2023 estimó, originalmente, recursos del superávit, como es lo usual; sin embargo, fue necesario 
esperar la liquidación presupuestaria institucional a diciembre 2022 para determinar los ajustes correspondientes a 
realizar en la formulación de vigencias anteriores, en conjunto con los recursos del periodo.

Los recursos incluidos en el presupuesto ordinario inicial 2023 fueron los que, al momento de la formulación, eran 
previsibles (formulación de recursos del periodo) y estimables según la metodología utilizada (formulación de 
superávit). Estos, al ser comparados con los obtenidos en la liquidación 2022, permiten identificar los ajustes que 
deben realizarse mediante presupuestos extraordinarios; razón por la cual, se procede a la revisión e incorporación de 
estos recursos.

En la formulación del presupuesto 2023, aprobado por el Consejo Universitario, se informó del margen disponible 
para la incorporación de recursos durante este año, mediante presupuestos extraordinarios de 0,13%, según el límite 
establecido por la regla fiscal (2,56%). Por lo tanto, mediante el oficio DFOE-CAP-3863, la Contraloría General de 
la República (CGR) aprobó parcialmente el presupuesto inicial de la Universidad de Costa Rica (UCR), por lo que 
dicho margen para ajustes presupuestarios, vía presupuestos extraordinarios, aumentó a un 0,54%, según se resume a 
continuación:

EL DR. EDUARDO CALDERÓN recuerda que el tope de crecimiento por regla fiscal es de 2.56%.

Continúa con la lectura.

El proceso de formulación del Presupuesto extraordinario 1-2023 implicó un análisis meticuloso por parte de la 
Rectoría, la Vicerrectoría de Administración, la Oficina de Administración Financiera, la Oficina Ejecutora del Plan 
de Inversiones, la Oficina de Suministros y la Oficina de Planificación Universitaria, con el propósito de planificar y 
priorizar la aplicación de recursos sin superar el margen de regla fiscal. Este proceso derivó, en gran medida, a destinar 
superávit para la amortización parcial al Fideicomiso UCR-BCR (Megaproyectos), como se detalla más adelante.

La Administración está consciente de las diversas necesidades en todos los campos de la Institución; sin embargo, 
también se reconoce la realidad normativa que, en materia de regla fiscal, se requiere cumplir por parte de la Universidad, 
en el tanto los tribunales de justicia no determinen lo contrario en el proceso judicial que se inició para esos efectos. 
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Por esa razón, se han priorizado los recursos hacia la amortización adelantada de los compromisos del Fideicomiso, 
para no superar los límites establecidos.

Amortizar, además de no afectar el límite de la regla fiscal, tiene como beneficio institucional reducir, a futuro, 
compromisos fijos en procura de una sana administración financiera y presupuestaria, en concordancia con el principio 
de sostenibilidad. Asimismo, utilizar el superávit libre o de vigencias anteriores (ingreso de financiamiento) para 
amortizar deuda, lo cual es saludable en este contexto de inestabilidad de la economía nacional e internacional.

Otro factor por considerar es la reducción del riesgo de afectación al patrimonio institucional ante eventuales proyectos 
de ley que procuren enviar a caja única o al Estado los superávits de las universidades, desconociendo el principio de 
Autonomía Universitaria, entre otros muchos señalamientos que pueden derivarse de mantener dichos superávits que, 
si bien, a lo interno se consideran específicos, no así a lo externo.

Seguidamente, se realizará la descripción de cada uno de los ingresos y, en otro apartado, el gasto que se solicita 
autorizar con dichos ingresos.

Tabla 1
Resumen de los ingresos que conforman el

Presupuesto extraordinario 1-2023

I. Ingresos

Como se observa en el cuadro anterior, los ingresos se subdividen en dos tipos, de Fondos corrientes y los ingresos 
denominados del Vínculo externo. A su vez, estos se subdividieron en ingresos del periodo e ingresos de vigencias 
anteriores, según corresponda. En ese mismo orden serán justificados, seguidamente:

1.1. Fondos corrientes

Se registran, únicamente, ingresos de vigencias anteriores, conforme se describen a continuación:
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1.1.1. Ingresos de vigencias anteriores (de financiamiento)

Se incluyen, de conformidad con la Liquidación presupuestaria y los Estados Financieros e Informes Presupuestarios 
al 31 de diciembre de 2022”, según se detalla a continuación:

- Superávit Grupos Culturales y Deportivos FEUCR (¢307 108 957,49)

Se incorporan ¢150 000 000,00 correspondientes al superávit de la Cuota de Bienestar Estudiantil 2022 y los recursos 
se presupuestan para dar continuidad al proyecto de construcción del edificio de la Asociación de estudiantes de la Sede 
Regional de Guanacaste. Dadas las restricciones de crecimiento en el gasto por regla fiscal queda pendiente de incluir 
un monto de ¢157 108 957,49 que corresponde, en parte, a la FEUCR para otras necesidades que requieran, y otro 
monto para grupos culturales. Ambas sumas serán valoradas en el proceso de formulación del Presupuesto ordinario 
del 2024 como una estimación de superávit, en el tanto el límite de regla fiscal lo permita.

- Superávit libre Programa Renovación Equipo Científico y Tecnológico (¢1 829 264 533,91)

Dada la situación presupuestaria institucional, así como las restricciones de crecimiento en el gasto por regla fiscal y 
por ende la imposibilidad de ejecución real, se solicita al Consejo Universitario autorización para utilizar este superávit 
en amortización del Fideicomiso UCR-BCR (Megaproyectos). Esto por cuanto en las Normas generales y específicas 
para la formulación, ejecución y evaluación del presupuesto de la Universidad de Costa Rica se establece lo siguiente:

G-3.20. Los recursos asignados en el grupo de las partidas de “Bienes duraderos”, no ejecutados en el periodo 
presupuestario correspondiente, serán considerados dentro del superávit comprometido de Renovación de equipo 
científico y tecnológico y de Proyectos de inversión, según corresponda, a efectos de que sean incorporados en un 
documento presupuestario del año siguiente.

La solicitud obedece a que, al no poder ejecutarse en equipo, se encuentra beneficioso para la Institución el que se utilice 
para amortizar el compromiso del Fideicomiso, dado que dicho gasto se registraría en la partida de Amortización, la 
cual, de acuerdo con el Clasificador económico de gasto, pertenece al grupo de Transacciones financieras y no está 
afectado por la regla fiscal.

Se debe considerar que, en materia de superávit, el concepto de superávit comprometido, conforme se define a lo 
interno de la Institución (Norma G-3.20), no es reconocido como tal por la Contraloría General de la República, pues 
para ese ente continúa siendo un superávit libre.

-Superávit libre Proyectos de inversión

Compensación de los superávits al 31-12-2022 de Fondos corrientes: Proyectos de inversión y Compromisos de 
presupuesto

En la formulación del Presupuesto ordinario 2023 se incorporó la estimación de los superávits al 31 de diciembre de 
2022, de Fondos corrientes. Dentro de los estimados se incluyeron los superávits de Proyectos de inversión (¢333 755 
600,00) y Compromisos de presupuesto de Fondos corrientes (¢14 015 318 548,03), los cuales, por tener afinidad en 
la naturaleza del gasto, se suman para obtener un monto total de ¢14 349 074 148,03.

Al comparar esta última cifra con el dato real obtenido en la Liquidación 2022 por ambos rubros, equivalente a ¢17 
976 345 464,24, se llega a una diferencia compensada de ¢3 627 271 316,21, que constituye un ingreso disponible que 
puede destinarse a la atención de necesidades prioritarias en el 2023, al incluirse en un presupuesto extraordinario. En 
el cuadro 1, se muestran estas relaciones:

Cuadro 1
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El ajuste presupuestario asociado a estas fuentes de recursos se llevará a cabo mediante dos documentos:

a) Modificación interna: se traslada el presupuesto de ingresos formulado de más en el Superávit de compromisos 
de Fondos corrientes, por ¢3 286,2 millones, hacia el Superávit de Proyectos de Inversión. Cabe señalar que, 
previo al registro de la modificación interna antes indicada, la Administración se ha asegurado de que todos los 
compromisos de presupuesto pendientes de pago al 31 de diciembre de 2022, que se financian con el Superávit 
de compromisos de Fondos corrientes, cuenten con la disponibilidad presupuestaria que respalde las erogaciones 
que se realicen durante el 2023; por lo tanto, el ajuste no afecta ningún compromiso a nivel de documento legal 
con terceros, ni procesos de contratación administrativa vigentes.

b) Presupuesto extraordinario 1-2023: Se incorpora el presupuesto adicional del Superávit de Proyectos de Inversión, 
por ¢3 627,3 millones. Según el análisis de las necesidades institucionales y tomando en consideración el límite 
de la regla fiscal al crecimiento del Presupuesto institucional, la Administración dispuso destinar estos recursos 
para realizar una amortización parcial adelantada al Fideicomiso UCR-BCR (Megaproyectos), favoreciendo 
con ello el equilibrio financiero de la institución.

Este superávit se genera e identifica de conformidad con la normativa de la Institución. Al efecto, las Normas generales 
y específicas para la formulación, ejecución y evaluación del presupuesto de la Universidad de Costa Rica, establecen 
lo siguiente:

G-3.20. Los recursos asignados en el grupo de las partidas de “Bienes duraderos”, no ejecutados en el periodo 
presupuestario correspondiente, serán considerados dentro del superávit comprometido de Renovación de equipo 
científico y tecnológico y de Proyectos de inversión, según corresponda, a efectos de que sean incorporados en un 
documento presupuestario del año siguiente.

Al igual que, en el ingreso del punto anterior, se reitera que la Contraloría General de la República no reconoce el 
concepto de superávit comprometido; además, por las mismas razones de regla fiscal, se utilizarán estos recursos para 
la amortización del Fideicomiso UCR/BCR 2011.

- Superávit Libre Megaproyectos (¢95 326 622,73)

Los recursos se incluyen en la partida de gasto 8020700 “Amortización de préstamos del sector privado”, en el marco 
del contrato de Fideicomiso UCR/BCR 2011.

- Superávit libre Fondo de préstamos (¢210 417 073,25)

Al igual que en los casos anteriores, se solicita al Consejo Universitario autorización para utilizar este superávit en 
amortización del Fideicomiso UCR-BCR (Megaproyectos). Esto por cuanto el Consejo Universitario en la sesión N.º 
6089, punto 3, del 13 de junio de 2017, acordó:

Solicitar a la Administración que los recursos provenientes del Fondo de Préstamos, que no se hayan ejecutado al 31 de 
diciembre de cada año, pasen a formar parte del superávit para atender asuntos estudiantiles, cuando sea de préstamos 
a estudiantes, y para atender becas a funcionarios, cuando se trate de préstamos a profesores.

- Superávit libre (¢4 463 848 654,01)

De este rubro ya se había formulado la suma de ¢154 115 188,33 como una estimación en el Presupuesto 2023; es 
decir, quedaría pendiente por incorporar la diferencia, por ¢4 309 733 465,68. De igual manera, dichos recursos se 
priorizan para atender compromisos institucionales, específicamente para la amortización del Fideicomiso UCR-BCR. 
Este monto por formular, según lo indicado anteriormente, se calcula de acuerdo con el detalle de la siguiente tabla:

Tabla 3
Superávit libre de Fondos corrientes al 31-12-22

Monto
Superávit libre Fondos corrientes al 31-12-2022 4 463 848 654,01

menos:
Incorporado en Presupuesto ordinario 2023 154 115 188,33
Incorporado en Presupuesto extraordinario 1-2023 ¢4 309 733 465,68
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Se reitera que, conforme a las limitaciones de la regla fiscal, el margen para incorporar recursos en gasto corriente 
o gasto de capital es muy reducido, lo cual afecta de manera directa la capacidad de ejecutar esos superávit en 
actividades relacionadas con la naturaleza del origen; por lo tanto, al igual que en años anteriores, el análisis de 
priorización se realizó en torno a partidas que no afectarán la regla fiscal; por ende, los ingresos de vigencias anteriores, 
correspondientes a Fondos corrientes, se direccionaron, en su gran mayoría, para la atención del Fideicomiso, como 
se explicó anteriormente.

1.2 Vínculo externo

1.2.1. Del periodo

- Derechos de matrícula, Programas de Posgrado con Financiamiento Complementario

Se incorporan recursos en el Programa de Docencia de los Programas de Posgrado con Financiamiento Complementario, 
por ¢284 450 500,00, correspondientes a ingresos adicionales a los estimados en la formulación del Presupuesto 
ordinario 2023.

En el cuadro 2 se muestra la serie histórica de ingresos a partir de la cual se estimaron los recursos incorporados en el 
Presupuesto ordinario 2023, por ¢1 642 500 000,00, que incluyó datos de cinco años (2017 al 2021):  

Cuadro 2

Los datos muestran el comportamiento decreciente de los ingresos en los años 2020 y 2021, resultado del impacto que 
tuvo la pandemia por COVID-19 en las actividades académicas institucionales.

 Asimismo, cabe señalar que en dicha estimación no se incluyeron ingresos del 2022, en vista de que, en el momento 
de preparar la información para la formulación del Presupuesto ordinario 2023, no se contaba con los datos que 
permitieran establecer una proyección que reflejara el comportamiento real del año 2022, el cual, según los resultados 
de la liquidación del periodo, mostró una clara recuperación en la recaudación, que alcanzó los ¢2 197 930 281,40.

El monto que se incorpora en el presente Presupuesto extraordinario corresponde al que se estima suficiente para la 
operación de los Programas de Posgrado en el presente periodo, además de ser el máximo posible asignado por la 
Administración al tomar en cuenta la regla fiscal.

- Fondos del Sistema Conare

En el presupuesto inicial 2023 se incluyó un monto de ¢4 872 726 554,00, aprobado en la sesión N.° 28-2022 de Conare, 
correspondiente a Fondos del Sistema. Posteriormente, cuando el Plan-presupuesto estaba en el Consejo Universitario, 
se recibió la distribución definitiva (oficio CNR-423-2022 del 2 de septiembre de 2022), por ¢4 886 818 461,00.

Dada las fechas de entrada de la información definitiva, el Presupuesto ordinario ya había sido enviado a aprobación 
a la Contraloría General de la República, lo cual impidió realizar los cambios oportunos; por lo tanto, la diferencia 
de ¢14 101 907,00 se tramita en este documento presupuestario. Estos recursos se destinarán para el desarrollo de los 
proyectos de Fortalecimiento de las carreras STEM y el de Promoción del bilingüismo.
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Además, se incluye un monto de ¢8 000 000,00 para el financiamiento del proyecto “New Plant Breeding Technologies 
(NPBTs) strengthening research capacities between Costa Rica and Germany using rice as a model” (Nuevas 
tecnologías de reproducción vegetal, fortaleciendo las capacidades de investigación entre Costa Rica y Alemania, 
usando el arroz como modelo), presentado en el concurso internacional de colaboración científica entre Costa Rica y 
Alemania (DFG-CONARE), de acuerdo con los oficios OF-ACUERDO-CVI-383-2022 y CNR-7-2023.

- Transferencia Ministerio de Agricultura y Ganadería Ley N.° 7147 Sede Regional del Caribe

El monto total para este año es de ¢16 200 000,00. Se incluye en este Presupuesto extraordinario un aumento de ajuste 
por ¢6 700 000,00, por cuanto en el Presupuesto ordinario 2023 se incorporó ¢9 500 000,00.

- Transferencia Convenio UCR–Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (CONAPAM), Ley N.° 7972

El monto para este año es de ¢125 000 000,00. En este Presupuesto extraordinario se incluyen ¢25 000 000,00, por 
cuanto en el Presupuesto ordinario 2023 se incorporó la suma de ¢100 000 000,00.

1.2.2. Ingresos de Capital

- Ley N.° 8114 Impuesto sobre combustibles Conavi – Lanamme

En el ejercicio económico del 2022, el Ministerio de Obras Públicas y Transportes incluyó la transferencia total de 
recursos por ¢3 840 300 000,00.

Al 31 de diciembre de 2022, la Tesorería Nacional del Ministerio de Hacienda giró a la Universidad de Costa Rica un 
total de ¢3 493 033 515,09, con un saldo pendiente de ¢347 266 484,91, el cual se transfirió el 9 de enero de 2023. 
Por lo tanto, en este Presupuesto extraordinario se incorpora dicho monto, el cual es un recurso imprescindible para la 
efectiva operación del Laboratorio Nacional de Materiales y Modelos Estructurales (LanammeUCR).

1.2.3 Ingresos de Financiamiento

- Recursos de vigencias anteriores

Los ingresos por concepto de vigencias anteriores se incluyen de conformidad con la Liquidación presupuestaria al 31 
de diciembre de 2022, según se detalla a continuación:

- Superávit Fondos restringidos

En la Liquidación presupuestaria del 2022 se obtuvo un superávit de Fondos restringidos, por ¢4 980 325 453,59, del 
cual se incorporó una estimación de ¢2 278 150 000,00 en el Presupuesto ordinario 2023.

Por lo tanto, se incorporan en este Presupuesto extraordinario ¢231 471 619,68, los cuales se estiman suficientes 
para la operación de los Fondos restringidos en el presente periodo, además de ser el máximo posible asignado por la 
administración universitaria, considerando las limitaciones de crecimiento presupuestario impuestas por la regla fiscal.

- Superávit Programas de Posgrado con Financiamiento Complementario

En la Liquidación presupuestaria del 2022 se obtuvo un superávit de los Programas de Posgrado con Financiamiento 
Complementario por ¢289 479 140,77. La estimación en el Presupuesto ordinario 2023 fue de ¢220 000 000,00.

Por lo tanto, se incorpora en este Presupuesto extraordinario el monto restante de ¢69 479 140,77.

- Superávit Transferencias FundaciónUCR

En la Liquidación presupuestaria del 2022 se obtuvo un superávit correspondiente a las Transferencias FundaciónUCR 
por ¢917 570 604,40.

En este Presupuesto extraordinario se incluyen ¢171 520 762,27 para atender los requerimientos de ejecución de las 
unidades ejecutoras en los programas de Docencia, Investigación y Desarrollo Regional.

Los recursos que originan este superávit se incluyeron en la corriente presupuestaria del 2022 mediante los Presupuestos 
extraordinarios 1 y 2 del 2022, de conformidad con las disposiciones 4.4 y 4.5 del Informe DFOE-SOC-IF-00002-2020, 
denominado “Informe de auditoría de carácter especial sobre la administración de los recursos relacionados con el 
Vínculo externo remunerado entre la Universidad de Costa Rica y la Fundación UCR”.
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- Superávit específico Fondos restringidos (Leyes y convenios)

El Superávit específico de Fondos restringidos fue de ¢6 050 073 411,47, del cual en el Presupuesto ordinario 2023 se 
incorporaron ¢3 232 178 291,24.

El detalle de los proyectos financiados con dicho superávit se presentó en la certificación OAF-33-2022, del 22 de 
noviembre de 2022, dirigida a la Contraloría General de la República (oficio OPLAU-1146-2022), en atención a los 
requerimientos de información de ese ente fiscalizador en su estudio de análisis y aprobación del Presupuesto ordinario 
2023, referido. El cuadro 3 muestra la información:

Cuadro 3

Los superávits estimados e incorporados en el Presupuesto ordinario 2023, según la aprobación de la Contraloría 
General de la República, fueron, posteriormente, cotejados con los resultados de la Liquidación del 2022, de modo que 
en un Presupuesto extraordinario se aumenten aquellas cifras que fueron subestimadas, en los casos en que las unidades 
ejecutoras requieran los recursos presupuestarios para financiar las actividades operativas del periodo; asimismo, se 
proceda con la disminución de las que fueron sobreestimadas. El cuadro 4 muestra esas relaciones:

Cuadro 4
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A partir de la información contenida en el cuadro 4 se plantean los siguientes movimientos presupuestarios:

• Disminución de los recursos de los superávits estimados al 31 de diciembre de 2022 incluidos en el Presupuesto 
ordinario 2023, que excedieron las cifras obtenidas en la Liquidación 2022:

Corresponde a la disminución por ¢303 395 946,43, del Fondo restringido N.° 1519 “Ley 8114: Impuestos 
sobre combustibles - Lanamme UCR”.

Se plantea la sustitución de los recursos disminuidos para asignarlos a otros proyectos de Fondos restringidos 
(Leyes y convenios), según el punto siguiente.

• Aumento de los recursos de los superávits al 31 de diciembre de 2022, debido a que la estimación incluida en 
el Presupuesto ordinario 2023 fue inferior a las cifras obtenidas en la Liquidación 2022:

Corresponde al aumento por ¢751 114 326,75 que suman los proyectos detallados en el cuadro 4. Estos recursos 
financiarán las actividades operativas del periodo de las unidades ejecutoras que los solicitan.

Por lo tanto, en el presente Presupuesto extraordinario se solicita la incorporación de recursos del superávit específico 
al 31 de diciembre de 2022 de los Fondos restringidos (Leyes y convenios), por la suma neta de ¢447 718 380,32.

2. Egresos

2.1. Justificación de los egresos por programa y por partida

A continuación, se justifican, por programa, los egresos registrados en el presente Presupuesto extraordinario que, por 
sus características, lo ameriten, de conformidad con las Normas técnicas sobre presupuesto público N-1-2012-DC-
DFOE y su reforma realizada mediante la Resolución R-DC-073-2020.

2.1.1. Programa de Docencia

El monto total del Programa de Docencia es por ¢439 615 869,64, y se distribuye por partida de gasto según el 
siguiente cuadro:

Cuadro 5
Programa de Docencia

Resumen por partida de gasto
(cifras en colones)

El presupuesto que se incluye se asigna para atender las siguientes necesidades, asociadas a las diferentes fuentes de 
ingreso:

Derechos de matrícula Programas de Posgrado con Financiamiento Complementario

Se incluye un presupuesto de ¢284 450 000,00 en la partida de Remuneraciones, para reforzar la partida de gasto 
“Servicios especiales”, por ¢191 610 808,11 y las cuotas patronales correspondientes, por ¢92 839 191,89.

El recurso se destinará al pago de salarios de las personas funcionarias que trabajan en los diferentes programas de 
posgrado tanto en la parte administrativa de cada proyecto como los docentes encargados de impartir lecciones.
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Superávit Fondos restringidos

Se incluyen ¢9 250 000,00 que se destinarán para atender diversos proyectos del Programa de Docencia. Dichos 
recursos se incluyen en las siguientes partidas de gasto: “Servicios”, por ¢8 250 000,00; “Materiales y Suministros”, 
por ¢500 000,00, y en “Bienes Duraderos”, por ¢500 000,00.

El monto presupuestado en la partida de “Servicios” se utilizará, principalmente, en los objetos de gasto “Actividades 
de capacitación y otros servicios”, con el propósito de dar capacitación al personal administrativo, docente y de 
investigación de los diferentes proyectos.

Se incluye, también, la partida productos de papel, cartón e impresos para la compra de papelería e impresión de 
informes, panfletos y documentación para los expedientes.

Se incluye en “Bienes duraderos” la partida de gasto “Adquisición de Libros” para la compra de material didáctico de 
proyectos específicos.

Superávit Programas de Posgrado con Financiamiento Complementario

Se incluye un monto total de ¢69 479 140,77, distribuido de la siguiente manera:

- Partida de “Servicios”, por ¢37 119 140,77, donde el objeto de gasto correspondiente a “Actividades de Capacitación” 
es la más representativa, con ¢27 469 140,77. Dicho monto se destinará para realizar cursos de capacitación, en general, 
para docentes, personal administrativo y estudiantes de los diferentes Programas de Posgrado.

- La partida de “Materiales y suministros”, por ¢13 260 000,00, destinada para la compra de reactivos y otros útiles de 
laboratorio necesarios para el desarrollo de las actividades, compra de repuestos varios para reparación de equipos en 
hospitales, repuestos y accesorios para apoyar a estudiantes, y materiales de oficina, entre otros.

- Asimismo, se incluye presupuesto en “Bienes duraderos”, por ¢19 100 000,00, el cual se utilizará, principalmente, en 
la partida de “Equipo de cómputo” para la renovación del equipo actual.

Superávit Transferencias FundaciónUCR (excedentes)

Se incluye la suma de ¢66 502 180,48 para la atención de diversos proyectos del Programa de Docencia, en las partidas 
“Servicios”, por ¢7 243 576,43; en “Materiales y Suministros”, por ¢5 210 114,19, y en “Bienes duraderos”, por ¢54 
048 489,86.

Superávit específico de Fondos restringidos (Leyes y convenios)

Se asigna el presupuesto por ¢9 934 548,39 al Fondo restringido N.° 1326 “Aporte Poder Judicial a los Consultorios 
Jurídicos UCR”, que se utilizará para la compra de mobiliario de oficina, por ¢3 000 000,00; asimismo, se destinará la 
suma de ¢6 934 548,39 para la compra de equipos de cómputo para los consultorios jurídicos.

2.1.2. Programa de Investigación

El monto total del Programa de Investigación es de ¢702 055 056,70. El presupuesto que se incluye se asigna para 
atender las siguientes necesidades, asociadas a las diferentes fuentes de ingreso:

- Transferencias de Capital del Gobierno Central

Se presupuesta la suma de ¢347 266 484,91 para el Fondo restringido “Ley N.° 8114 Impuestos sobre Combustibles, 
Conavi- Lanamme”, el cual se asigna en la partida de gasto “Servicios especiales” y las cuotas patronales correspondientes, 
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con el fin de reforzar el presupuesto del 2023 para la contratación del recurso humano del Laboratorio. Se incluye, 
además, la reserva para gastos administrativos, correspondiente a un 5% de los ingresos recaudados.

Se incluyen los siguientes detalles de partida de gasto:

Cuadro 6
Ley N.° 8114 Impuestos sobre Combustibles, Conavi- Lanamme

Resumen por detalle de partida de gasto
(cifras en colones)

- Fondos del Sistema Conare

Se incluye la suma de ¢8 000 000,00 para el financiamiento del proyecto “New Plant Breeding Technologies (NPBTs) 
strengthening research capacities between Costa Rica and Germany using rice as a model”. Los recursos se incluyen 
en los objetos de gasto Viáticos y Transporte al exterior y en Actividades de capacitación, según lo aprobado por el 
Conare.

- Superávit de Fondos restringidos

Se incluye la suma de ¢174 221 619,68 para atender requerimientos de ejecución de diversos proyectos del Programa 
de Investigación. Los recursos están en las siguientes partidas de gasto “Servicios”, por ¢13 300 000,00, en “Materiales 
y suministros”, por ¢66 856 619,68, y en “Bienes duraderos”, por ¢94 065 000,00.

- Superávit Transferencias FundaciónUCR (excedentes)

Se incluye la suma de ¢85 018 581,79, para atender requerimientos de ejecución de diversos proyectos del Programa 
de Investigación, en las partidas de gasto de “Servicios”, por ¢4 930 146,45, en “Materiales y suministros”, por ¢5 889 
133,84 y en “Bienes duraderos”, por ¢74 199 301,50.

- Superávit específico de Fondos restringidos (Leyes y convenios)

Se incluye un presupuesto neto de ¢87 548 370,32, el cual resulta de la incorporación de recursos, por ¢390 944 316,75 
destinados para atender requerimientos de ejecución de varios proyectos, y de la disminución presupuestaria, por ¢303 
395 946,43, del Fondo restringido N.° 1519 “Ley 8114: Impuestos sobre combustibles - LanammeUCR”, debido a que 
el superávit estimado al 31 de diciembre de 2022 del Lanamme, incluido en el Presupuesto ordinario 2023, excedió la 
cifra obtenida en la Liquidación 2022.

El cuadro 7 muestra la información:
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Cuadro 7

Aumentos presupuestarios

El monto que se solicita aumentar es de ¢390 944 316,75, y se destina para atender los requerimientos de ejecución 
de los proyectos detallados en el cuadro 7, en las partidas de gasto de “Remuneraciones”, por ¢26 175 409,62, en 
“Servicios”, por ¢51 508 703,93; en “Materiales y suministros”, por ¢48 706 149,11; en “Bienes duraderos”, por ¢252 
967 017,92, y en “Transferencias corrientes”, por ¢11 587 036,17.

Se detallan los gastos más relevantes en los siguientes Fondos restringidos:

- Fondo restringido N.° 1456 “Renovación de la Red del Laboratorio de Ingeniería Sísmica”, por ¢303 781 954,41. Los 
recursos se destinarán, principalmente, en la adquisición de 30 acelerómetros para sustituir los obsoletos y dañados, 
por un total de ¢204 000 000,00, con lo cual se continúa con el proceso de actualización de la red sísmica. También, 
destaca el presupuesto destinado a la adquisición de un vehículo para apoyar las labores de campo, por ¢34 000 000,00.

Dentro de los requerimientos presupuestarios se incluye el pago de personal administrativo (1 Tiempo completo en la 
categoría de Profesional B), por un total de ¢17 881 954,41.

También, se incluye un presupuesto en “Servicios”, por ¢20.700.000,00; en “Materiales y suministros”, por 
¢18.000.000,00; en “Bienes duraderos”, por ¢7.200.000,00, y en “Transferencias corrientes”, por ¢2.000.000,00, 
necesario para contar con las condiciones requeridas en la operación del proyecto.

- Fondos restringidos financiados por la Promotora Costarricense de Innovación e Investigación (antiguo Conicit), por 
¢87 162 362,34, para la realización de investigación básica y aplicada. Los recursos se destinarán, principalmente, 
en la adquisición de reactivos de laboratorio en los diversos proyectos de investigación, por un total de ¢24 024 
854,82. También, se asigna un monto de ¢17 721 000,00, para la realización de actividades de capacitación, y la suma 
de ¢7 522 518,00 para retribuir a los y las estudiantes que apoyan las actividades de investigación en la modalidad 
de “becas horas asistente y estudiante”. El presupuesto restante, por ¢37 893 989,52, se asigna en las partidas de 
“Remuneraciones”, “Servicios” y “Bienes duraderos”, para atender los requerimientos diversos en la ejecución de los 
proyectos de investigación.
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Disminución presupuestaria

El monto presupuestario que se solicita disminuir es por ¢303 395 946,43, en el detalle por objeto de gasto 5010600 
“Equipo sanitario, de laboratorio e investigación”, asignado al Fondo restringido N.º 1519 “Ley 8114: Impuestos sobre 
combustibles - LanammeUCR”, según el monto estimado incluido en el Presupuesto ordinario 2023.

Cabe señalar que para el periodo 2023, las necesidades de ejecución del Lanamme en adquisición de equipos de 
laboratorio e investigación ascienden a ¢100,00 millones, por lo que los recursos estimados de más en el Presupuesto 
ordinario 2023, se disponen para proceder con el ajuste de disminución antes referido.

2.1.3. Programa de Acción Social

El monto total del Programa de Acción Social, por ¢283 511 876,89 se distribuye por partida de gasto según el siguiente 
cuadro:

Cuadro 8
Programa de Acción Social

Resumen por partida de gasto
(cifras en colones)

El presupuesto que se incluye se asigna para atender las siguientes necesidades, asociadas a las diferentes fuentes de 
ingreso:

Transferencias de órganos desconcentrados

Se incluye un presupuesto de ¢25 000 000,00 para el Fondo restringido N.º 1604 “Ley 7976 Convenio Conapam-
UCR”, financiado mediante una transferencia del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor.

El presupuesto está previsto para reforzar las partidas de remuneraciones para la contratación del personal que labora 
en los consultorios jurídicos especializados dispuestos para lograr los fines del proyecto, particularmente en “Servicios 
especiales”, por ¢16 840 464,75 y las cuotas patronales correspondientes, por ¢8 159 535,25.

Superávit de Fondos restringidos

Se incluye la suma de ¢48 000 000,00 para atender requerimientos de ejecución de diversos proyectos del Programa de 
Acción Social. Los recursos se incluyen en las siguientes partidas de gasto: en “Servicios”, por ¢30 000 000,00, y en 
“Bienes duraderos”, por ¢18 000 000,00.

Superávit específico de Fondos restringidos (Leyes y convenios)

Se solicita un presupuesto total de ¢210 511 876,89 para financiar las actividades de los siguientes Fondos restringidos:

- Fondo restringido N.º 1604 “Ley 7976 Convenio Conapam-UCR”, por ¢116 540 041,17. Los recursos se destinarán, 
principalmente, para el pago de remuneraciones del personal que labora en los consultorios jurídicos especializados, 
en la partida de “Servicios especiales”, por ¢55 000 000,00, y las Cuotas patronales correspondientes, por ¢26 308 
489,79. También, se incluye un presupuesto en “Servicios”, por ¢19 000 000,00, para la contratación de servicios 
profesionales en áreas en las cuales no se cuenta con la asesoría necesaria, impresión de materiales y actividades de 
capacitación. En la partida de “Materiales y suministros” se incluye un monto de ¢16 231 551,38, que se utilizará para 
compra de alimentos y bebidas para ser utilizadas en las actividades del programa, adquisición de materiales de oficina 
y computación, papelería y suministros de limpieza.
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- Fondo restringido N.º 1617 “Olimpiadas costarricenses de matemática -MEP”. Se asigna un presupuesto de ¢93 
971 835,72 que se destinarán para la contratación del personal administrativo que requiere el proyecto para su 
funcionamiento (¢32 375 562,30 en Remuneraciones y Cuotas patronales). Se destacan los gastos en Actividades de 
capacitación, por ¢30 000 000,00, para cubrir entrenamientos, hospedaje, alimentación y lo que conlleva la organización 
de las actividades tanto nacionales como internacionales, de los estudiantes participantes de los procesos olímpicos 
del proyecto Olimpiadas Costarricenses de Matemática (Olcoma). Asimismo, se presupuesta el pago de viáticos y 
transporte dentro del país para las personas funcionarias que realicen giras a las diferentes zonas del país en promoción, 
divulgación, cuido, impartición de talleres y aplicación de las pruebas del proyecto, así como para el pago de viáticos 
y transportes al exterior a las personas funcionarias que acompañarán a las diferentes delegaciones en su participación 
internacional (¢6 500 000,00).

El programa cuenta con la colaboración de estudiantes universitarios en la modalidad de “becas horas asistente y 
estudiante”, para lo cual se incluye un presupuesto de ¢8 500 000,00.

2.1.4. Programa de Dirección Superior

El monto total del Programa de Dirección Superior es por ¢14 101 907,00. Los recursos se incluyen para el desarrollo 
de proyectos financiados con recursos del Fondo del Sistema Conare, llamados Fortalecimiento de carreras STEM y 
Promoción del bilingüismo, en las siguientes partidas de gasto: “Servicios”, por ¢10 000 000,00, y “Bienes duraderos”, 
por ¢4 101 907,00.

2.1.5. Programa de Desarrollo Regional

El monto total del Programa de Desarrollo Regional es por ¢166 423 584,72 y se distribuye por partida de gasto, según 
el siguiente cuadro:

Cuadro 9
Programa de Desarrollo Regional

Resumen por partida de gasto
(cifras en colones)

El presupuesto que se incluye se asigna para atender las siguientes necesidades, asociadas a las diferentes fuentes de 
ingreso:

- Transferencias corrientes del Gobierno Central

Se incluye un presupuesto de ¢6 700 000,00 al Fondo restringido N.° 1933 del MAG-Universidad de Costa Rica - Sede 
Regional del Caribe, Ley N.° 7147, principalmente, para reforzar el financiamiento para la adquisición de equipo en 
el Laboratorio de Investigación en Ecología Animal e Impacto del Turismo de la Sede del Caribe, por ¢4 500 000,00.

- Superávit Transferencias FundaciónUCR (excedentes)

Se incluye la suma de ¢20 000 000,00 para atender requerimientos de ejecución del Fondo restringido N.° 4902 “Sede 
Regional de Guanacaste (Liberia)”, en las partidas de gasto de “Servicios”, para iniciar los procesos de contratación de 
preparación de terreno y compra de materiales eléctricos para acometida eléctrica, necesarios para la construcción de 
los edificios del Centro Infantil y Escuela laboratorio del Recinto Santa Cruz.

- Superávit específico de Fondos restringidos (Leyes y convenios)

Se solicita un presupuesto total de ¢139 723 584,72 para financiar las actividades de los siguientes Fondos restringidos:

- Fondo restringido N.° 1922 “Ley 7386 Recinto Universitario Paraíso, Cartago”, por ¢103 123 584,72. Los recursos 
se destinarán en las partidas de gasto de “Servicios”, por ¢35 223 584,72, principalmente, para el mantenimiento de 
edificios, vehículos, equipo de cómputo y otros equipos varios.
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También es relevante el presupuesto destinado a la adquisición en “Bienes duraderos”, por ¢47 254 124,65, 
fundamentalmente, en equipos de cómputo, de oficina y comunicaciones. En la partida de “Materiales y suministros” 
se incluye un monto de ¢20 645 875,35 para la compra productos y herramientas de uso en el mantenimiento de 
edificios e instalaciones del Recinto, así como la compra de suministros diversos para el adecuado desarrollo de las 
actividades docentes y administrativas.

- Fondo restringido N.º 1938 “Ley 8436 de Pesca y Acuicultura 8436 Sede del Caribe”, al cual se asigna un presupuesto 
de ¢6 600 000,00 que se destinará en las partidas “Servicios”, por ¢6 300 000,00, y “Materiales y Suministros”, 
por ¢300 000,00. Entre los gastos más relevantes destacan varias actividades de capacitación al personal docente y 
administrativo, por ¢3 800 000,00.

- Fondo restringido N.º 1942 “Ley 8436 de Pesca y Acuicultura 8436 Sede del Pacífico”, con un presupuesto de ¢30 
000 000,00, el cual se destinará en las partidas de “Servicios”, por ¢28 500 000, y “Materiales y Suministros”, por 
¢1 500 000,00. Entre las partidas de gasto más significativas están la de “Mantenimiento de locales y edificios” y 
“Mantenimiento de instalaciones y otras obras”, por ¢28 000 000,00 para el mantenimiento de la edificación y obras 
relacionadas con el funcionamiento operativo del proyecto.

2.1.6. Programa de Inversiones

El monto total del Programa de Inversiones es por ¢10 222 013 011,78. Los recursos se incluyen según se indica a 
continuación:

- De los recursos provenientes del Superávit libre Grupos Culturales y FEUCR se incluyen en la partida de gasto 
5020100 “Edificios”, ¢150 000 000,00 para dar continuidad al proyecto de inversión 08020137 Sede Regional de 
Guanacaste, Asociación de Estudiantes.

- Se incluye en la unidad ejecutora 08030000 Megaproyectos, la partida de gasto 8020700 “Amortización”, por ¢10 
072 013 011,78, para amortización del Fideicomiso UCR-BCR. La fuente de los ingresos se muestra en el siguiente 
cuadro:

Cuadro 10
Programa de Inversiones

Asignación de recursos, partida de gasto Amortización en Megaproyectos
(Expresado en colones)

Este presupuesto se utilizará para amortizar, tal y como se ha mencionado, anteriormente, en el Fideicomiso UCR/
BCR, en aquellos proyectos que signifiquen un mayor beneficio para las finanzas institucionales.

3. Información complementaria

3.1. Cumplimiento de objetivos del Fideicomiso UCR/BCR 2011

Amortización de préstamos del sector privado, Megaproyectos ¢10 072 013 011,78 (Superávit libre Fondos corrientes).

Las razones por las cuales se determina incluir este monto en la amortización de la deuda del fideicomiso son las 
siguientes:

- Es una cuenta que no tiene incidencia en el cálculo de la regla fiscal, por cuanto pertenece al grupo Transacciones 
financieras, el cual no computa para el cálculo del gasto corriente o gasto de capital.
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- Es una cuenta de ejecución presupuestaria más expedita, en contraste con otras cuentas o mecanismos, tales como 
Bienes duraderos o proyectos de inversión, por los trámites de licitación o adjudicación, los cuales conllevan periodos 
sujetos a la ejecución de estos procesos.

- Bajo circunstancias normales, este tipo de recursos (superávit) se incorporarían a la corriente presupuestaria mediante 
un presupuesto extraordinario para proyectos de inversión u otras necesidades institucionales, distribuidas en gasto 
de capital o gasto corriente; sin embargo, por la limitación de la regla fiscal, para el año 2023 no hay espacio para 
incorporar recursos vía presupuestos extraordinarios. Por lo tanto, se prioriza en gastos que no afectan la regla fiscal, 
como en este caso, en amortización.

- Se debe considerar, además que, históricamente, el superávit libre se ha incorporado a la corriente presupuestaria 
mediante presupuestos extraordinarios para la atención de proyectos de inversión, se somete a una serie de procesos de 
contratación, trámite de permisos y desarrollo de elementos técnicos, con temporalidades que dificultan su ejecución 
en el periodo disponible, entre el momento de aprobación del presupuesto extraordinario y su incorporación a la 
corriente institucional, y el límite para su ejecución, lo cual ha redundado en una subejecución de esos recursos y en un 
creciente monto de superávit acumulados. Esta situación se previene con la amortización, cuya ejecución es inmediata.

Todo lo anterior, y en aras de una sana administración financiera, se determina amortizar la deuda con el Fideicomiso, 
con el fin de disminuir los compromisos futuros, sobre todo en el gasto por intereses.

Es importante reiterar que los recursos tramitados en este Presupuesto extraordinario han sido analizados y consensuados 
con la participación de las diferentes oficinas que intervienen en el proceso; a saber: Rectoría, Vicerrectoría de 
Administración, Oficina de Planificación Universitaria, Oficina de Administración Financiera, Oficina de Suministros, 
lo cual hace que se cuente con una visión integral de requerimientos y capacidad procedimental institucional para la 
ejecución de los recursos de manera pertinente y oportuna.

Para lograr la priorización, se participó en varias reuniones donde se valoraron necesidades institucionales 
improrrogables, así como criterios de oportunidad, dentro de los cuales se destacó el énfasis por contribuir en el 
mediano y largo plazo con el saneamiento de las finanzas y, por ende, en lo que respecta a la sostenibilidad financiera y 
presupuestaria al reducir deuda e intereses, lo cual representa un gasto fijo, por medio de la amortización extraordinaria 
al Fideicomiso UCR-BCR 2011.

Otro criterio de oportunidad considerado es el de asegurar la efectiva ejecución de los recursos, en el contexto del 
Presupuesto extraordinario 1-2023.

Asignar recursos para la atención de otro tipo de necesidades, para las cuales, como se mencionó anteriormente, se 
requiere de procesos de licitación y adjudicación para la ejecución de los recursos asignados, implicaría el riesgo de 
subejecución y, en consecuencia, deberían ser destinados al superávit libre, con las siguientes repercusiones:

• No es “bien visto” a lo externo de la Universidad.

• Su presupuestación para el 2024 dependerá de los límites de la regla fiscal, lo cual genera un riesgo significativo 
de no poder incluir estos recursos en próximas formulaciones y, así, sucesivamente.

• A lo interno, se dejan sin ejecutar recursos que pueden mejorar la sostenibilidad financiera.

• En diversos momentos, se han presentado proyectos de ley que pretenden obligar a las universidades a trasladar 
los recursos del superávit a caja única.

3.2. Cumplimiento de la regla fiscal

La Ley N.° 9635, Fortalecimiento de las finanzas públicas, le otorgó al Ministerio de Hacienda una serie de herramientas 
fiscales que le permitirán al Estado costarricense lograr que la relación deuda total del Gobierno Central, con respecto 
al Producto Interno Bruto (PIB), se mantenga en un rango prudencial y no comprometa la sostenibilidad fiscal y la 
estabilidad macroeconómica del país.

 Los artículos 5, 9 y 10 del Título IV Responsabilidad fiscal de la República, de la Ley N.° 9635, establecen límites 
al crecimiento del gasto corriente presupuestario según el comportamiento de dos variables macroeconómicas, tal es 
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el caso del crecimiento interanual del PIB de los últimos cuatro años y de la relación de la deuda total del Gobierno 
Central con respecto al PIB Nominal. Asimismo, el ámbito de aplicación de la regla fiscal será para las entidades y 
órganos que conforman el sector público no financiero (SPNF), según lo detallan los siguientes artículos de dicha Ley:

ARTÍCULO 5- Ámbito de aplicación. La regla fiscal será aplicable a los presupuestos de los entes y los órganos del 
sector público no financiero.

ARTÍCULO 9- Definición de la regla fiscal. Límite al crecimiento del gasto corriente, sujeto a una proporción del 
promedio del crecimiento del PIB nominal y a la relación de deuda del Gobierno central a PIB.

ARTÍCULO 10- Estimación de la regla fiscal. La estimación del crecimiento del gasto corriente estará determinada por 
dos variables:

a) El nivel de deuda del Gobierno central como porcentaje del PIB.

b) El crecimiento promedio del PIB nominal para los últimos cuatro años anteriores al año de formulación 
del presupuesto nacional.

De esta forma, el crecimiento del gasto corriente es el resultado de multiplicar el promedio de crecimiento del PIB 
nominal por un porcentaje que es definido por el nivel de deuda del Gobierno central, según los rangos descritos a 
continuación:

El Decreto Ejecutivo N.° 41641-H, Reglamento al Título IV de la Ley N.° 9635, denominado Responsabilidad fiscal de 
la República y sus reformas, indica cómo se debe aplicar la tasa de crecimiento del gasto corriente en la formulación 
de sus presupuestos ordinarios para el 2022.

Con base en lo anterior, el Ministerio de Hacienda definió que el crecimiento del gasto corriente del 2023, de las 
entidades y órganos que conforman el SPNF no podrá sobrepasar el 2,56%.

Al respecto es importante indicar que, con este Presupuesto extraordinario 1-2023 no se sobrepasa el límite de la regla 
fiscal, una vez sumados el gasto corriente y el gasto de capital (para obtener el gasto total) del Presupuesto ordinario, 
modificaciones presupuestarias y el rubro que se incluye en este documento, tal y como se observa en el siguiente 
cuadro:

Cuadro 11
Regla fiscal

Porcentaje pendiente de regla fiscal
(Expresado en colones)

Fuente: Oplau

3.3 Presupuesto Plurianual

La Ley denominada Reforma artículo 176 de la Constitución Política (Principios de sostenibilidad fiscal y 
plurianualidad), en la que se adiciona un párrafo primero y se reforma el tercer párrafo de este artículo, publicada en 
el diario oficial La Gaceta N.° 147, del 7 de agosto de 2019, estipula lo siguiente:
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Artículo 176- La gestión pública se conducirá de forma sostenible, transparente y responsable, la cual se basará en un 
marco de presupuestación plurianual, en procura de la continuidad de los servicios que presta.

El presupuesto ordinario de la República comprende todos los ingresos probables y todos los gastos autorizados de la 
Administración Pública, durante todo el año económico. En ningún caso, el monto de los gastos presupuestarios podrá 
exceder el de los ingresos probables.

La Administración Pública, en sentido amplio, observará las reglas anteriores para dictar sus presupuestos.

El presupuesto de la República se emitirá para el término de un año, del primero de enero al treinta y uno de diciembre.

(Así reformado por el artículo único de la ley N.° 9696 de 11 de junio de 2019, “Reforma artículo 176 de la Constitución 
Política (Principios de sostenibilidad fiscal y plurianualidad)”.

En línea con lo anterior, las Normas técnicas sobre presupuesto público, emitidas por la CGR, establecen lo siguiente:

2.2.5 Visión plurianual en el presupuesto institucional.

El presupuesto institucional, no obstante que, de conformidad con el principio de anualidad, únicamente debe 
incluir los ingresos y gastos que se produzcan durante el año de su vigencia, éstos deben estar acordes con 
proyecciones plurianuales de la gestión financiera que realice la institución. Lo anterior con la finalidad de 
vincular el aporte anual de la ejecución del presupuesto, al logro de los resultados definidos, la planificación de 
mediano y largo plazo y la estabilidad financiera institucional.

Para lo anterior, las instituciones deben establecer los mecanismos e instrumentos necesarios que permitan 
realizar las proyecciones de las fuentes de financiamiento y de los gastos relacionados con el logro de esos 
resultados, para un periodo que cubra al menos los tres años siguientes al ejercicio del presupuesto que se 
formula (el destacado no es del original).

La Contraloría General podrá solicitar la presentación de dichas proyecciones en el momento y condiciones que 
lo requiera para el ejercicio de sus competencias.

4.2.14 Información que debe presentarse para la aprobación externa de los presupuestos institucionales.

Los documentos presupuestarios que se sometan a la aprobación de la Contraloría General de la República, 
deberán ajustarse a la siguiente estructura y presentarse con la siguiente información:

(…) Las justificaciones deberán clarificar lo que se pretende realizar con los conceptos y montos presupuestados. 
Asimismo, se deberá relacionar la propuesta de gastos a ejecutar en el año, con el cumplimiento de los 
objetivos y metas definidos en el plan respectivo y guardar consistencia con las proyecciones plurianuales 
de recursos y de gastos que garantizan -en el tiempo- la estabilidad financiera institucional, la planificación 
institucional de mediano y largo plazo y el Plan Nacional de Desarrollo, planes sectoriales, regionales y 
municipales, según corresponda y de acuerdo con el ordenamiento jurídico aplicable.

Debido a lo anterior, y conforme ha sido la práctica de la Institución, se realizan estimaciones presupuestarias de 
conformidad con los datos históricos y diversas variables estimadas a futuro, con el propósito de monitorear la 
capacidad financiera de la Institución.

Producto de estos procesos de análisis y proyecciones, la Institución ha tomado medidas importantes en la contención 
de gasto y ajustes en las prioridades institucionales. En ese marco, seguidamente se presenta la misma matriz creada 
por la CGR para tal efecto, y presentada en el presupuesto ordinario 2023, con la información pertinente.
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III. Criterio de la Oficina de Contraloría Universitaria (OCU-R-081-A-2023, del 18 de mayo de 2023)
(…) Conforme con el alcance de nuestra revisión, en esta etapa del proceso, sugerimos al Consejo Universitario le solicite 
a la Rectoría un informe y una atención prioritaria en las acciones que está llevando a cabo la Universidad, de forma 
individual o en conjunto con CONARE, para promover reformas legales o de procedimiento en la operacionalización de 
la Regla Fiscal en las Universidades Públicas. Esto considerando que se han venido materializando en forma relevante 
los efectos de la regla fiscal, como se observa en este presupuesto extraordinario, donde: - No se puede incluir en la 
corriente presupuestaria del 2023 la totalidad de los superávits institucionales por un monto de ¢14.652,53 millones, 
situación similar al año anterior (…). –Se tuvo que asignar ¢10.072,01 millones a la amortización parcial anticipada del 
Fideicomiso, dado que este tipo de movimiento no afecta el límite establecido para el cumplimiento de la regla fiscal–.

No quedó margen para otro presupuesto extraordinario en donde se puedan incorporar eventuales ingreso producto de 
saldos pendientes del FEES de periodos anteriores, así como de otras leyes específicas, o ingresos de fondos corrientes 
o del vínculo que se generen en forma adicional a los montos ya presupuestados e incorporados.

IV. Deliberación de la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios (CAFP)

La Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios se reunió el 16 de mayo del presente año para analizar el 
caso en estudio. En esta oportunidad se contó con la participación del M.Sc. Carlos Granados Hernández, jefe, del 
MBA Mario Rivera Pérez, subjefe, y del MBA Randy López Bogantes, jefe de la Sección de Presupuesto, todos de la 
Oficina de Planificación Universitaria (Oplau). Asimismo, estuvieron presentes la MBA Marlen Salas Guerrero, jefa, 
y el Lic. Alonso Barrenechea Hernández, jefe de la Unidad de Información del Presupuesto, ambos de la Oficina de 
Administración Financiera (OAF), quienes expusieron, por solicitud de la Comisión, el contenido de este Presupuesto 
extraordinario y atendieron las consultas planteadas por los miembros de la Comisión.

Al consultar por el saldo del Fideicomiso, la OAF presenta el siguiente detalle:

Detalle de Fideicomiso
Con corte al 30 de abril de 2023

Respecto de las dos observaciones que hizo la OCU en el oficio OCU-R-081-A-2023, del 18 de mayo de 2023, la 
Rectoría envió la siguiente aclaración7:

Como lo ha indicado la Oficina de Planificación Universitaria en su nota OPLAU-330-2023, tanto la Institución en su 
actividad individual, como en lo coordinado con otros actores como el CONARE y el sector estudiantil, incluso con la 
misma Asamblea Legislativa, se han realizado y apoyado diversas gestiones tendientes a flexibilizar la aplicación de la 
Regla Fiscal, en lo concerniente a la Universidad.

Algunas de estas acciones, se resumen a continuación:

• Las universidades estatales miembros de CONARE, plantearon una acción de inconstitucionalidad contra 
los artículos 5, 6, 11, 14, 17, 19 y 26 del Título IV de la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas 
N° 9635, por estimarlos contrarios a los artículos 78, 84 y 85 de la Constitución Política, ante la Sala 
Constitucional de la Corte Suprema de Justicia, bajo el expediente 19-011540-0007-CO.

Este proceso fue declarado sin lugar, mediante la resolución 23239 del 2022.

• Proyecto de ley “Ley de Protección de la Inversión Pública en Becas y Otras Ayudas para la Población 
Estudiantil”. Expediente N° 23.108. Propone agregar un inciso nuevo al artículo 6 de la Ley de 
Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, N.° 9635, con el fin de que la inversión social destinada a becas, 
beneficios complementarios y todas las demás ayudas que otorgan las instituciones públicas educativas 
a las personas estudiantes no estén sujetas a la limitación del crecimiento del gasto que impone el Título 
IV de dicha norma.

7 Oficio R-3100-2023, del 30 de mayo de 2023.
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De acuerdo con lo que refleja en el trámite realizado sobre este proyecto en la página web de la Asamblea 
Legislativa, fue presentado al Plenario el 11 de mayo del 2022. Fue votado de manera positiva el 18 
de abril del 2023, misma fecha en la cual fue remitido a la Comisión de Redacción (Plenario). En este 
momento la Asamblea se encuentra en sesiones Extraordinarias; no obstante, este proyecto no fue 
convocado por el Ejecutivo. Se deberá esperar a que sea convocado, o en su defecto, esperar que se 
disponga en despacho por los diputados en el periodo de sesiones ordinarias, del 1° de agosto al 31 de 
octubre, para su votación en segundo debate.

• En distintos foros, incluidos en la Asamblea Legislativa se valoran proyectos de Ley para excluir los 
recursos provenientes del Vínculo Externo, incluidas las donaciones. Específicamente sobre el Vínculo, 
se ha discutido ampliamente y se han expuesto criterios técnicos contundentes sobre su funcionamiento 
y origen, para ser excluidos del control de la Regla Fiscal, no ha existido voluntad política para avanzar 
en esta materia.

Sobre las donaciones, se tiene el proyecto de Ley 23.361, el cual se encuentra ingresado desde el 7 de 
febrero del 2023 en el orden del día y debate (Comisión); sin embargo, como se analizará más adelante, 
por otras implicaciones, no se considera viable dicho proyecto, tal cual se remitió a la Rectoría mediante 
oficio OPLAU-238-2023.

• La Oficina de Planificación Universitaria, participa en la Comisión de Asuntos Financieros y 
Presupuestarios del CONARE, y en la sesión ordinaria 6, realizada el 18 de mayo, de 2023, se informó de 
acciones coordinadas por CONARE, para llevar una iniciativa de proyecto de ley para que, por medio un 
transitorio se excluya de la aplicación de la Regla Fiscal las inversiones contenidas en el superávit en un 
periodo determinado. Podría decirse que está en una etapa incipiente.

• Recientemente, la OPLAU remitió un criterio técnico a este despacho para ser analizado por la 
Vicerrectoría de Administración y su posterior elevación al Consejo Universitario, relacionado con 
aplicación de la Regla Fiscal y la propuesta de reforma de del título IV de la Ley 9635, que se tramita 
mediante el expediente 23.361. Dicho informe se rindió con el OPLAU-238-2023.

Sobre este tema, la página web de la Asamblea Legislativa, ya registra desde el 2 de marzo, una consulta 
a la Universidad de Costa Rica, que se atiende con ese y otros informes solicitados por el Consejo 
Universitario.

• Es importante indicar que, sobre Regla Fiscal, entre muchos otros documentos, la OPLAU, mediante el 
oficio OPLAU-166-2023 se ha referido a lo relacionado con las notas OJ-737-2022 y R-4553-2022 (véase 
Anexo 1).

En resumen, son numerosas, relevantes y con respaldo técnico, las gestiones realizadas por la Institución, 
de manera individual o en conjunto con otros actores; sin embargo, el avance en esta materia está sujeta 
a decisiones que deben concretarse por parte del Poder Legislativo o el Poder Ejecutivo.

Por otra parte, en referencia al punto g, del punto 3. Sobre los egresos y luego de analizar los escenarios 
presentados por el Fideicomiso en el oficio FIDOP-2023-5-713, que incluye las operaciones crediticias 
con los acreedores, la administración ha considerado cancelar en su totalidad el saldo pendiente al 
edificio de la Facultad de Ingeniería, ya que este crédito no cobra comisión por pagos extraordinarios, 
cuando se trate de pagos con fondos propios de la Institución. La diferencia, se está valorando aplicarse 
a los edificios de Plaza de la Autonomía y/o a Aulas y Laboratorios, ya que realizar en estos créditos se 
cobra una comisión menor al crédito relacionado a la Facultad de Ciencias Sociales.

Cabe destacar que estos escenarios se remitieron a la Vicerrectoría de Administración, mediante el oficio 
R-3083-2023 con el fin de que sea valorado también por la Comisión de Presupuesto.

Una vez aclarada esta información, la CAFP somete el dictamen del Presupuesto extraordinario 1-2023 a consideración 
del Consejo Universitario, para su respectiva aprobación.

PROPUESTA DE ACUERDO

CONSIDERANDO QUE:

1. La Rectoría remitió al Consejo Universitario el Presupuesto extraordinario 1-2023 (R-2558-2023, del 28 de abril 
de 2023).

2. El Presupuesto extraordinario 1-2023 incorpora recursos por un monto de ¢11 827 721 306,73 (once mil 
ochocientos veintisiete millones setecientos veintiún mil trescientos seis colones con setenta y tres céntimos), 
desglosados de la siguiente manera:
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- Ingresos corrientes por ¢338,25 millones, los cuales, en su totalidad, pertenecen al Vínculo externo. De estos, 
corresponden ¢284,45 millones a derechos de matrícula de los Programas de Posgrado con Financiamiento 
Complementario y ¢53,80 millones a Transferencias corrientes del sector público.

- Ingresos de capital por ¢347,27 millones, provenientes de la transferencia de capital de la Ley N.° 8114 Conavi-
Lanamme UCR.

- Ingresos de financiamiento por ¢11 142,20 millones, de los cuales ¢10 222,01 millones corresponden a superávits 
originados en Fondos corrientes y ¢920,19 millones en el Vínculo externo.

3. Las observaciones efectuadas por la Oficina de Contraloría Universitaria, mediante el oficio OCU-R-081-A-2023, 
del 18 de mayo de 2023, se retoman por la Administración en el oficio R-3100-2023, del 30 de mayo de 2023.

ACUERDA

Aprobar el Presupuesto extraordinario 1-2023, por un monto de por ¢11 827 721 306,73 (once mil ochocientos 
veintisiete millones setecientos veintiún mil trescientos seis colones con setenta y tres céntimos) y la respectiva adenda 
al Plan Anual Operativo 2023.”

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Eduardo Calderón.

Señala una modificación de forma en el acuerdo, propone eliminar el “por” que se encuentra antes del 
monto, por lo que quedaría de la siguiente manera: “Aprobar el presupuesto extraordinario 1-2023 por un 
monto de 11.827.721.306,73 (...)”.

Posteriormente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez, Dr. 
Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Diez votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario, CONSIDERANDO QUE:

1. La Rectoría remitió al Consejo Universitario el Presupuesto extraordinario 1-2023 (R-2558-2023, 
del 28 de abril de 2023).

2. El Presupuesto extraordinario 1-2023 incorpora recursos por un monto de ¢11 827 721 306,73 
(once mil ochocientos veintisiete millones setecientos veintiún mil trescientos seis colones con 
setenta y tres céntimos), desglosados de la siguiente manera:

- Ingresos corrientes por ¢338,25 millones, los cuales, en su totalidad, pertenecen al Vínculo 
externo. De estos, corresponden ¢284,45 millones a derechos de matrícula de los Programas 
de Posgrado con Financiamiento Complementario y ¢53,80 millones a Transferencias 
corrientes del sector público.

- Ingresos de capital por ¢347,27 millones, provenientes de la transferencia de capital de la 
Ley N.° 8114 Conavi-Lanamme UCR.

- Ingresos de financiamiento por ¢11 142,20 millones, de los cuales ¢10 222,01 millones 
corresponden a superávits originados en Fondos corrientes y ¢920,19 millones en el Vínculo 
externo.
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3. Las observaciones efectuadas por la Oficina de Contraloría Universitaria, mediante el oficio OCU-
R-081-A-2023, del 18 de mayo de 2023, se retoman por la Administración en el oficio R-3100-2023, 
del 30 de mayo de 2023.

ACUERDA

Aprobar el Presupuesto extraordinario 1-2023, por un monto de ¢11 827 721 306,73 (once mil 
ochocientos veintisiete millones setecientos veintiún mil trescientos seis colones con setenta y tres 
céntimos) y la respectiva adenda al Plan Anual Operativo 2023.

ACUERDO FIRME.

ARTÍCULO 6

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, somete a consideración una modificación 
en el orden del día para pasar a la denuncia contra autoridad universitaria superior.

M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ solicita una modificación en el orden del día para pasar a 
ver el punto 7, para que no se les quede fuera de la aprobación del día, ya que da inicio con una resolución 
presentada. Solicita que pasen a conocer ese punto y dejen el punto que estaba originalmente como punto 5.

Seguidamente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez, Dr. 
Germán Antonio Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Diez votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA modificar el orden del día para pasar a la denuncia 
contra autoridad universitaria superior.

ARTÍCULO 7

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, informa al Órgano Colegiado que se 
recibió denuncia contra autoridad universitaria superior.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ comenta que es un tema en el que se está aplicando 
el Reglamento del Régimen disciplinario de las autoridades universitarias superiores, por lo que para 
conocerlo solicita que se suspenda la transmisión, a fin de respetar la confidencialidad. Al no haber ninguna 
observación se suspende la transmisión de las redes sociales y de la aplicación YouTube.

Recuerda que lo que tienen actualmente es una denuncia en contra de una autoridad universitaria, 
por lo que deben aplicar lo que establece el reglamento en el artículo 15 con respecto al inicio del proceso. 
Explica que lo que están haciendo en este momento es aplicar ese artículo que inicia el proceso a partir de 
una denuncia que recibe la Dirección del Consejo Universitario y que después de analizar admisibilidad da 
trámite a la denuncia, cumpliendo los requisitos mínimos de información que se requieren en la misma, por 
ese motivo desea dar inicio al proceso.
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Recuerda que deben hacer una advertencia de la obligación jurídica de la confidencialidad, por lo que 
da lectura a lo que se establece en el artículo 16, el cual a la letra dice:

ARTÍCULO 16. Confidencialidad

Se guardará confidencialidad respecto de la identidad de la persona denunciante y la denunciada. Además, 
sobre la información, documentación y otras evidencias de la investigación, cuyos resultados puedan originar 
la apertura de un procedimiento administrativo.

Esta confidencialidad se mantendrá durante la elaboración del informe respectivo y hasta la resolución final 
del procedimiento administrativo, una vez notificado el informe correspondiente.

La información contenida en el expediente será calificada como información confidencial, excepto para las 
partes involucradas, las cuales tendrán libre acceso a todos los documentos y las pruebas que consten en el 
expediente administrativo.

Argumenta que realizó la declaración en este momento para que tengan todos claro que tanto las 
personas que están en la sala como el personal de apoyo administrativo que está escuchando la grabación 
deben cumplir con la confidencialidad legal de todo el proceso, por esa razón desea indicar que no está 
dando a conocer todavía el nombre de la persona que está siendo denunciada, en respeto a lo que establece 
ese artículo.

Seguidamente, solicita que puedan ingresar a una sesión de trabajo para compartir la resolución de 
inicio, la cual incluye el nombre de la persona denunciada y desea que se mantenga confidencial, y que 
pasen a una sesión de trabajo en donde simplemente daría a conocer la resolución, pero es una resolución 
que emite la Dirección, entonces va a pasar a una sesión de trabajo.

****A las diecisiete horas y nueve minutos, el Consejo Universitario entra a sesionar en la modalidad 
de sesión de trabajo.

****A las diecisiete horas y diez minutos, sale el Dr. Germán Vidaurre.****

****A las diecisiete horas y once minutos, entra el Mag, José Pablo Cascante.****

A las diecisiete horas y veintisiete minutos, se reanuda la sesión ordinaria del Consejo Universitario. 
****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ señala que, tal como establece el artículo 18 del 
Reglamento del Régimen disciplinario de las autoridades universitarias superiores, actualmente el Consejo 
Universitario debe conformar la comisión que se encargaría de hacer la investigación establecida para 
analizar la denuncia y aplicar el proceso de investigación necesario, con el fin de que el Órgano Colegiado 
pueda tomar una decisión. Recuerda que el artículo 18 establece la conformación de la Comisión, el cual, 
a la letra, dice:

Una vez que se inicie el procedimiento disciplinario, el Consejo Universitario conformará una comisión 
especial, integrada por dos miembros elegidos del seno del Órgano Colegiado, y una persona exintegrante 
del Consejo Universitario, que esté formalmente vinculada con la Institución en alguna de sus actividades 
sustantivas.

Esta comisión tendrá un plazo de hasta dos meses para realizar la investigación y presentar un informe ante 
el pleno del Consejo Universitario. Este plazo podrá prorrogarse una vez, con la debida justificación.

Agrega, para que se tome en cuenta a la hora de considerar una recomendación de parte del Órgano 
Colegiado, que conversó con el Dr. Carlos Araya y el Lic. William Méndez para que formaran parte de 
la Comisión como miembros del Consejo Universitario, quienes estuvieron de acuerdo. Les consulta si 
desean referirse brevemente con respecto a si están de acuerdo en participar en la Comisión. Ambos están 
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de acuerdo. Además, con respecto a la participación de una persona exmiembro del Consejo Universitario 
y considerando que estarían participando los dos compañeros, le parece importante que tengan a una 
representante femenina dentro de la Comisión, por lo que conversó con la Dra. Monserrat Sagot Rodríguez 
para que les ayudara en la Comisión, quien está de acuerdo. La Dra. Sagot es una persona crítica, objetiva 
y analítica, de ahí que desea proponerla como la persona que participe en la Comisión.

Cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA manifiesta que no está de acuerdo con esa admisibilidad que se le ha 
hecho a esa denuncia porque no comparte los criterios que se han expresado, así que quiere que quede así 
consignado en el acta.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Carlos Palma.

Posteriormente da lectura a la propuesta de acuerdo, la cual a la letra dice: “Por lo tanto, el Consejo 
Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 18 del Reglamento del régimen disciplinario de 
las autoridades universitarias superiores, nombrar a las siguientes personas como miembros de la comisión 
especial para realizar la investigación de la denuncia formal contra autoridad superior: Dr. Carlos Araya 
Leandro, Lic. William Méndez Garita, integrantes del Consejo Universitario, y Dra. Montserrat Sagot 
Rodríguez, exintegrante del Consejo Universitario”.

Explica que lo que solicita para la conformación de la comisión es a una persona ex integrante del 
Consejo Universitario.

Seguidamente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, 
Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez y M.Sc. Ana Carmela 
Velázquez.

TOTAL: Ocho votos.

EN CONTRA: Dr. Carlos Palma.

TOTAL: Un voto

Ausente en el momento de la votación: Dr. Germán Antonio Vidaurre.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 18 del Reglamento 
del régimen disciplinario de las autoridades universitarias superiores, nombrar a las siguientes personas 
como miembros de la comisión especial para realizar la investigación de la denuncia formal contra 
autoridad superior: Dr. Carlos Araya Leandro, Lic. William Méndez Garita, integrantes del Consejo 
Universitario, y Dra. Montserrat Sagot Rodríguez, exintegrante del Consejo Universitario.

ACUERDO FIRME.

EL DR. CARLOS PALMA justifica su voto negativo porque considera que no es de recibo la 
admisibilidad de esa denuncia.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ indica que tienen acuerdo en firme para la conformación 
de la Comisión que se encargará de realizar la investigación.
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A las diecisiete horas y treinta y cuatro minutos, se levanta la sesión.

M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo
Directora

Consejo Universitario

Transcripción: Hazel Campos Quirós, Unidad de Actas

Diagramación: Shirley Campos Mesén, Unidad de Actas

Coordinación: Carmen Segura Rodríguez, Unidad de Actas

Revisión filológica: Nicole Cisneros Vargas, Asesoría Filológica.

NOTAS:
1. Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), 

del Consejo Universitario, donde pueden ser consultados.
2. El acta oficial actualizada está disponible en http://cu.ucr.ac.cr




